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O Grupo Novo Brasil lançou a pedra fundamental de sua nova

montadora, em Araripina, no Sertão de Pernambuco. A estrutura,

com um investimento inicial de R$ 260 milhões, terá uma plataforma

modular e vai fabricar carros compactos e buggies. O projeto

inclui uma usina solar fotovoltaica. Durante a fase de construção, a

expectativa é de que sejam gerados 240 empregos diretos. Quando

entrar em operação, o total subirá para 450 e 3 mil indiretos. Economia 20

Estado terá

montadora

no Sertão

Política 9 Esportes 22

CRESCIMENTO

Chesf tem lucro de
R$ 5,5 bilhões em 2021
O valor é o maior da história da companhia e supera em
159% o montante de 2020, quando a empresa registrou
ganhos de R$ 2,1 bilhões. Economia 21

GRANDE RECIFE

Quasemil desalojados
pelas chuvas
Os temporais que atingem o estado nos últimos
dias preocupam a Defesa Civil, sobretudo na Região
Metropolitana. Camaragibe é o mais afetado. Vida Urbana 16

PAULISTA

Aulas voltam após
exigência da Justiça
Município, que era o único do Grande Recife ainda sem
escolas abertas presencialmente, anunciou cronograma. A
maioria das creches já abriu ontem. Vida Urbana 18

Solidariedade
lança Marília
Arraes ao
governo

Sport decide
vaga na final
contra o CRB
em casa
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Programas que fizeram sucesso na televisão pernambucana
Jorge Chau Show:Jorge Chau Show: Jorge Albuquer-Jorge Albuquer-

que de Sá nasceu em Maceió, passou

por João Pessoa e Salvador, antes de

chegar ao Recife. Veio conhecer os es-

túdios da Rádio Tamandaré e foi con-

vencido por Assis Chateubriand, do-

no das duas emissoras, para ir para

a Rádio Clube de Pernambuco. Lá co-

meçou a apresentar programas poli-

ciais e iniciar uma carreira de mui-

to sucesso. Encerrava os programas

despedindo-se dos ouvintes com gri-

tos de tchau. Foi quando passou a ser

conhecido como Jorge Chau, apelido

que assumiu até o final de sua carrei-

ra. Em 1971, quando tinha se torna-

do câmera e repórter na TV Rádio Clu-

be, transferiu-se para a TV Jornal do

Commercio, passando a apresentar ,

ao vivo, o primeiro programa de au-

ditório da emissora, A Hora do Chau.

Em 1973, a atração passou a se cha-

mar Jorge Chau Show, quando viveu

sua fase áurea. Magérrimo, era des-

bocado e irreverente. Foi uma versão

local de Chacrinha: humilhava os par-

ticipantes e tinha até réplicas das cha-

cretes, as “Chaucretes”, bem menos,

digamos, belas que as dançarinas de

Chacrinha. Seu público, basicamente

popular, aceitava bem suas brincadei-

ras e “loucuras”. Criou quadros inusi-

tados. Recebia doação de óculos usa-

dos e as pessoas faziam fila para rece-

ber um. A pessoa escolhia um mode-

lo, fazia uma leitura e levava os ócu-

los. Quem vencia as competições no

programa, ganhava prêmios como

um pacote de macarrão, uma garra-

fa de Coca-Cola, uma garrafa de água

sanitária, um pacote de sabão. Era tu-

do uma festa. Na fase final, o progra-

ma passou a se chamar Programa Jorge

Chau, que saiu do ar em 1977, com a

chegada do videotape com os progra-

mas do Sul. Era uma figura queridís-

sima na emissora, sempre brincando

com os colegas. Morreu em 2002, aos

82 anos, segundo Marcelo, seu único

filho, nem rico nem pobre. Não estava

na miséria como chegaram a divulgar.

Expresso da Alegria:Expresso da Alegria: Foi um dos

primeiros programas voltados para

as camadas mais populares. Ficou

em cartaz muitos anos na TV Jornal

do Commercio. Era apresentado por

Alcides Teixeira, que tinha um enor-

me prestígio na nossa cidade. Políti-

co atuava inclusive como jogador no

seu time, o Santo Amaro. Sempre na

ponta-esquerda sem se destacar. Dis-

tribuía cadeiras de rodas, remédios

e alimentos, aumentando sua força

na política, onde era conhecido como

o “Deputado das Vovozinhas”. Tinha

uma técnica própria que era um su-

cesso: sempre que sorteava uma má-

quina de costura, saia pelo bairro da

vencedora, passando por várias ruas

antes de chegar ao endereço certo. E

levava sempre muita gente com ele.

Deixou herdeiros, com o filho e o

neto se elegendo vereadores do Re-

cife, como o atual, que é neto e her-

dou o nome dele.

Serenata: Antes de assumir o co-

mando do Bossa 2, que foi sucesso aos

domingos por muitos anos, Augusto

Boudoux apresentou o programa Se-

renata, nas noites das quartas-feiras,

na TV Jornal do Commercio. Seguia

a linha de musicais de emissoras do

Rio e São Paulo. Entre os cantores que

fizeram sucesso se apresentando na

atração, Nadja Maria, Mêves Gama,

Nel Blue, Marilene Silva, Evaldo Fran-

ça, Wilson Duarte, Expedito Baracho,

Claudionor Germano, Penha Maria,

Joaquim Gonçalves, Genival Lacerda

e duas duplas: Irmãs Acyoman e Duo

Aymoré. Uma das cantoras era Mari-

lene Silva, também atriz, que veio de

Alagoas e se chamava Marlene Perei-

ra da Silva, antes de ganhar o nome

artístico de Marilene Silva e era muito

bonita. Foi uma das apresentadoras do

Você faz o Show, comFernandoCastelão.

Acabou namorando com Paulo Pessoa

de Queiroz, que era o dono do Canal

2. Transferiu-se então para a TV Rádio

Clube, onde continuou uma carreira

de sucesso, enquanto fazia o curso de

Direito. Mudou-se para o Rio, onde vi-

veu muitos anos com Paulo Pessoa de

Queiroz, que se mantinha vendendo

enciclopédias e morreu em 2010, com

85 anos. Ela faleceu em 2019.

* Jornalista

Encerrava os programas

despedindo-se dos ouvintes

com gritos de tchau. Foi

quando passou a ser

conhecido como Jorge Chau

João Alberto Martins Sobral *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br
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O que diria a ucraniana mais bra-

sileira do Brasil, Clarice Lispector,

se fosse viva, nos seus 102 anos de

idade, ao saber que jovens mulheres

do seu país estão vivendo nesta ho-

ra a mesma tragédia de guerra ex-

perimentada pelas mulheres judias

do seu tempo, durante a Guerra Ci-

vil Russa (1918-1920)?

Quando sua mãe, Mania Krimgold

Lispector, morava na Ucrânia, foi es-

tuprada por soldados russos. Eles che-

gavam, invadiam as casas, destruíam

tudo, estupravam e matavam. Estupra-

dores sempre deixaram rastro nas pá-

ginas negras da história. No Musée de

l’Homme, de Paris, eu vi vasos gregos

do período clássico com iconografia

de raptos de mulheres, mas os gregos

condenavam atitudes como a violên-

cia física e sexual contra as mulhe-

res (como nos informa Heródoto). Ao

contrário dos soldados do ex-agente

da KGB, dono do segundo maior po-

der de armas destruidoras do mundo.

O que diria essa autora que se consi-

derava brasileira de Pernambuco, mas

que nunca negava as suas origens?

Qual seria o seu olhar diante das ima-

gens do satélite e do noticiário que dá

conta de uma parte da Ucrânia devas-

tada por forças inimigas, sob a amea-

ça de um pesadelo nuclear? (Isto por-

que Putin sabe, desde o começo, que,

se perder a guerra, perderá a vida).

Clarice nasceu no exílio, com toda

família, foi uma refugiada de guer-

ra, não deixou de ter o sangue ucra-

niano. Além de ser a mais influente

escritora de idioma português do seu

tempo, Clarice nunca deixou de ser

jornalista, sua primeira profissão e

uma das cronistas mais lidas na sua

fase carioca. Tenho para mim que a

jornalista e escritora, criada num

ambiente familiar de intenso mis-

ticismo, se juntaria nesta hora à al-

ma agônica de meninas e mulheres

estupradas, àquelas que perderam

seus filhos recentemente, vítimas

de ataques de bombas assassinas so-

bre escolas públicas.

Sua obra de ficção está cheia de ins-

tigante solidariedade humana, como

intérprete dos tempos sombrios, da

condição humana à luz das experiên-

cias e temores de um mundo pós-Aus-

chwitz, da contemporaneidade. A rea-

lidade de ontem é a mesma de hoje,

sem nenhum critério moral. (Os ter-

mos do Tratado de Limitação de Testes

Subterrâneos têm sido uma quimera,

uma utopia, caíram no esquecimento).

Clarice Lispector e a Ucrânia

Marcus Prado *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

Clarice teria diante do seu olhar

que via o inexplicável, (que contras-

ta com a linha dominante da ficção

brasileira) que, apesar de todos os es-

forços para o desarmamento entre

as nações quase nada se conseguiu.

Que a guerra continua com a estupi-

dez hedionda dos estupradores, covar-

des e assassinos. Não sei o que diria a

escritora e suas vidências se lhe per-

guntassem, como a Einstein pergun-

taram um dia, que armas seriam usa-

das na eventualidade catastrófica de

uma nova guerra mundial. O genial

físico (que se tornaria amigo do judeu

recifense, o hoje tão esquecido cien-

tista, Mário Shenberg) respondeu que

não fazia ideia; mas que numa quar-

ta guerra mundial as únicas armas

seriam machados de pedra.

Clarice nunca sentiu saudade da

Ucrânia, de onde saíra com poucos

meses de vida, nunca disse uma só

palavra no idioma russo, “(...) que,

se fosse obrigada a voltar à Rússia,

lá se sentiria irremediavelmente es-

trangeira, sem amigos, sem profis-

são, sem esperanças”, mas a Ucrânia

dos seus pais e de suas irmãs, esta

Ucrânia de hoje, como parte da hu-

manidade, estaria no foco de sua al-

ma solidária, com imenso sentido

humano, sobretudo da cronista, ela

que foi uma das cinco melhores do

seu tempo, que tanto falava da expe-

riência do amor ao próximo e repu-

diava as coisas absurdas que ultra-

passam a nossa compreensão. Não

vai demorar, renovado, por inicia-

tiva da Fundação Joaquim Nabuco,

sob a inspiração do presidente An-

tônio Campos, o sobrado recifense

de Clarice, que será um centro cul-

tural onde a menina que amava os

livros e os enigmas das palavras vol-

tará como o pássaro ao seu ninho.

* Jornalista
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Humberto Costa descarta
palanque duplo no estado
Em entrevista à Rádio Clube AM, senador garante que o ex-presidente Lula

vai apoiar apenas a candidatura da Frente Popular, liderada por Danilo Cabral

JOÃO VICTOR PAIVA

politica@diariodepernambuco.com.br

L
ula estará no palanque
da Frente Popular. E só
nele. A afirmação foi fei-

ta pelo senador e coordenador
da campanha do ex-presiden-
te, Humberto Costa (PT), em
entrevista à Rádio Clube AM
ontem. A questão foi levanta-
da após Marília Arraes deixar
o PT e sugerir que Lula “não é
propriedade de ninguém”, alu-
dindo a um possível palanque
duplo em Pernambuco.

“Houveumadeclaraçãoaímui-
to importante por parte do go-
vernador [Paulo Câmara] – pelo
menos a imprensa diz que ele
fez essa declaração – de que te-
ria conversado com o presiden-
te Lula e o presidente Lula teria
assumido o compromisso de que
não pisaria em outro palanque
a não ser o da Frente Popular.
Ou seja, isso já é um fator de
unidade muito importante pa-
ra a Frente”, comentou o parla-
mentar, um dos principais de-
fensores da aliança com o PSB.

Com a saída de Marília, os
petistas voltaram a discutir
quem será indicado pela sigla
à disputa pela Casa Alta. Hum-
berto afirmou que a definição
deverá ser feita até o início da

próxima semana.
“Nós estávamos com a possibi-

lidade de definir uma candida-
tura para o Senado e agora nós
temos que começar da estaca
zero, mas refazer todo o deba-
te. Primeiramente, o que eu te-
nho sentido, não posso falar pe-
lo partido, mas o que eu tenho
sentido nas conversas que eu ti-
ve até agora é de que o PT conti-
nua com a pretensão de ter uma
candidatura ao Senado. E nós va-
mos, nesta semana, fazer uma
reunião com a presença da pre-

sidenta Gleisi [Hoffmann] e de-
mais pessoas da direção nacio-
nal do partido, e queremos nes-
ta semana fazer uma reunião
também com o PSB para apre-
sentarmos a nossa demanda”.

“DEBATE PEQUENO”

O senador classificou a polêmi-
ca gerada pelo desembarque de
Marília como um “debate pe-
queno”, que precisa ser supera-

do. Humberto também nega a
possibilidade do PT abrir mão da
disputa pelo Senado, indicando
um nome para a vice de Danilo
Cabral (PSB) e deixando o cami-
nho livre para outros partidos da
Frente. “Com a saída da deputa-
da Marília Arraes, o peso do PT,
a nitidez de com quem o PT es-
tá é importante. E a melhor for-
ma de dar nitidez, além da pre-
sença de Lula no palanque, é ter
um candidato ou uma candida-
ta do PT para o Senado”.

CANDIDATURADE LULA

A articulação nacional em tor-
no da candidatura de Lula à
Presidência da República tam-
bém foi comentada pelo sena-
dor, que coordena a campanha.
“O presidente Lula provavel-
mente vai lançar a sua candi-
datura no dia 1º de maio; esta-
mos discutindo esse tema e eu
acredito que ao longo desse pe-
ríodo do mês de abril deve ser
feito o anúncio da chapa Lula-
-Alckmin, para que nós possa-
mos continuar nessas articula-
ções estaduais e, acima de tu-
do, começarmos a pensar coisas
importantes, como programa
de governo, os palanques nos
estados, fazer as últimas arti-
culações, debater os detalhes.”
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Sobre a indicação à vaga

ao Senado, Humberto

defende que ela deve ficar

com o PT, mesmo com

Marília fora do jogo

POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

r.santos@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

Eficientes
Sempre no correr do ano de eleição, os gestores tornam

suas administrações mais eficientes e tendem a anunciar
de forma amplificada as ações realizadas. Isto vale para
todos os campos políticos e ideológicos. Seja no âmbito
dos governos federal, estaduais ou municipais, as entre-
gas de serviços concentram-se nestes meses que antece-
dem a ida do eleitor às urnas. As aparições, caminhadas e
declarações têm peso dobrado para tentar imprimir e con-
solidar na lembrança do eleitor, que o atual gestor é efi-
ciente, realiza obras e merece a continuidade administra-
tiva com o voto que deseja para si ou que pede para o seu
candidato. Ás vezes penso que, se as eleições fossem ca-
sadas e ocorressem a cada dois anos, o trabalho e as en-
tregas seriam mais eficientes.

Ações I
Oprefeito do Jaboatão dos
Guararapes, Anderson Fer-
reira (PL), entregoumaisde
260 títulos de legitimação
fundiária a famílias doCór-
regodoBalaio edoSítioBa-
naneiras, atendendo a um
pleito de décadas desses
moradores. O ato de entre-
ga aconteceu na Praça do
Córrego da Batalha, locali-
zado no Monte dos Guara-
rapes. O prefeito também
anunciou que oCórrego da
Batalha terá umanova uni-
dade de saúde da família
ainda neste ano.

Ações II
Já no Sítio Bananeiras, lo-
calizadoemPiedade, a ges-
tãomunicipal desapropriou
aáreaprivada, em2018,pa-
ra garantir o direito à mo-
radia a 53 famílias queocu-
pamo local. Apartir deago-
ra, todos passam a ter di-
reito total sobre os imóveis.
Anderson Ferreira aprovei-
tou o evento e assinou o
contratonoqual o Iphance-
deaomunicípio o imóvel lo-
calizado na Rua Maria do
CarmoCruz. “Vamos refor-
mar o imóvel e entregar a
USF Córrego da Batalha
comduasequipesparapres-

tar atendimento médico,
odontológico e vacinação.

O Senado
Foi duranteentrevista à Rá-
dio Clube AM que o sena-
dor Humberto Costa (PT)
afirmou: “O que eu tenho
sentido nas conversas que
eu tive até agora é que oPT
continua com a pretensão
de ter uma candidatura ao
Senado. E nós vamos, nes-
ta semana, fazer uma reu-
niãocomapresençadapre-
sidenta (do PT) Gleisi Hof-
fmann (...) e comoPSB, pa-
ra apresentarmos as nos-
sas demandas.”

Descentralização
O pré-candidato ao gover-
no do estado, Miguel Coe-
lho (UB), participou do En-
controNordestinodeVerea-
dores, emTriunfo.Noeven-
to,ogestordePetrolina,que
é também secretário-geral
daFrenteNacional dosPre-
feitos, defendeu a descen-
tralização dos serviços de
saúde para ampliar o aten-
dimento nosmunicípios do
interior. “É possível sim ter
exameseespecialidadesem
cadaumadas 12 regiõesdo
estado”, disseMiguel na ci-
dade oásis do Sertão.

_00808_0www.diariodepernambuco.com.br/politica
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Costa

adiantou que

Lula deve lançar

a pré-candidatura

no dia 1º

demaio
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Solidariedade
lançaMarília
ao governo
Troca de partido foi confirmada pelo SD e será

oficializada hoje, quando a deputada vai conceder

entrevista após ser oficializada pré-candidata

O ex-presidente Luiz Inácio Lu-
la da Silva (PT) comparou, ontem,
o ex-governador de São Paulo Ge-
raldo Alckmin, recém-filiado
ao PSB, a seu vice de 2002, José
Alencar. Em um recado ao mer-
cado, o petista afirmou também

que, apesar de Alckmin ter si-
do seu adversário em 2006, ho-
je, eles tentam “uma proposta
de reconstrução do país”. O ex-
-tucano é cotado para ser o vice
na chapa de Lula em outubro.

“Já tive o José Alencar de vice,

que eu não conhecia antes, mas
tive o prazer de conviver com
uma das pessoas mais extraor-
dinárias que conheci. O Alck-
min já foi meu adversário em
2006, e isso não é problema, por-
que estamos tentando construir

uma proposta de reconstrução
do país”, escreveu.

No Twitter, em uma série de
publicações sobrediversos temas,
o ex-presidente disse que o Lu-
la de 2022 “está mais calejado e
experiente”. “Eu acho curiosa a

preocupação das pessoas sobre
que Lula eu sou em 2022. Óbvio
que não sou o Lula de 1989. Es-
tou mais calejado, experiente.
Se eu disputar e ganhar as elei-
ções, voltarei com vontade de fa-
zer mais coisas”.

D
epois de uma semana
turbulenta com o PT es-
tadual, a deputada fede-

ral Marília Arraes vai se pronun-
ciar. A parlamentar marcou pa-
ra hoje de manhã uma entrevis-
ta “para anunciar os próximos
passos de sua trajetória política”.
Vai confirmar sua saída do Par-
tido dos Trabalhadores, se filia-
rá ao Solidariedade e será lança-
da pré-candidata ao governo do
estado. A troca de sigla foi con-
firmada ontem pelo próprio So-
lidariedade nas redes sociais. E
coube ao presidente nacional do
SD, Paulinho da Força, antecipar
que ela vai disputar o Palácio do
Campo das Princesas.

Há outro ponto que também
é sabido: ela vai tentar colar sua
imagem a de Lula. Depois de se
encontrar com o ex-presidente
esta semana, Marília reafirmou
o “compromisso com a candida-
tura” do petista. Declaração cur-
ta, mas suficiente para provocar
reação imediata de lideranças
políticas da Frente Popular, que
se apressaram em descartar um
possível palanque duplo de Lula
em Pernambuco, como chegou
a ser especulado nos bastidores.

Hipótese rechaçada pelo pre-
sidente nacional do PSB, Carlos
Siqueira, com uma declaração
forte: “O PSB nem sequer imagi-
na a hipótese de palanque duplo
em Pernambuco. Acho que Lula
é um homem sensato e tem mui-
to juízo, não faria isso com seu
principal aliado”, alertou. “Pen-
so que Lula deve ter apenas um
palanque em Pernambuco: O pa-
lanque da Frente Popular, inte-

NATHÁLIA MONTE

politica@diariodepernambuco.com.br

O acirramento da disputa
pela indicação à vaga do Sena-
do pela Frente Popular parece
longe de ter um fim. O depu-
tado federal e presidente do
Republicanos de Pernambu-
co, Silvio Costa Filho, fala so-
bre “reiniciar” o processo de
escolha para a vaga.

“O PT, sem dúvidas, é um
partido muito importante na
Frente Popular e tem a legiti-
midade de poder participar
da compo-
sição majo-
ritária. En-
tretanto, na
medida que
o PT apresen-
ta um nome
para o Sena-
do, que foi o
nome da deputada Marília Ar-
raes, e ela não aceita esse con-
vite feito pelo partido, enten-
do que o processo em Pernam-
buco precisa ser reiniciado”,
pondera o deputado.

Na pesquisa realizada pe-
la Empetec com o Diario de

Pernambuco e divulgada no
início de março de 2022, Ma-
rília aparecia muito à frente
de seus adversários na corri-
da pelo Senado, com 25,8%. A
oposição ao governo estadual

vem logo em seguida, com Ar-
mando Monteiro, com 13,0%
e Anderson Ferreira 5,0%. No
ranking, Silvio Costa Filho
aparece com 0,6%. A pesqui-
sa foi um levantamento es-
timulado, quando os nomes
dos candidatos são apresen-
tados ao eleitor.

Os números, no entanto, não
são definitivos e a saída da de-
putada federal que quer se tor-
nar governadora de Pernam-
buco pode reacender um de-
bate dentro da Frente Popular

sobre o nome
maisadequa-
do para con-
correr ao Se-
nado.

DÚVIDAS
Para Silvio
Costa Filho,

é necessário renunciar a proje-
tos pessoais em prol da causa.
“É preciso, mais do que nun-
ca, que os projetos pessoais e
partidários devam ser sobres-
tados e a ordem do dia deve
ser a unidade”, crava.

O republicano vem intensi-
ficando a agenda de filiação
ao seu partido e comemorado
em sua conta do Instagram os
novos membros de um partido
que já tem a segunda maior
bancada federal do estado.

NANDO CHIAPPETTA/DP

Deputado federal é um

dos nomes que já foram

especulados para ficar

com a vaga ao Senado

pela Frente Popular

Emmais umafago, Lula comparaAlckmin a JoséAlencar

Silvio Costa Filho quer
“reiniciar” o processo

VICES

SENADO

Parlamentar deve

tentar colar sua

imagem a de Lulaimagem a de Lula

grado por 12 partidos, incluído
com destaque o PT”, completou.

DECARONA
Marília já deu sinais de que vai
explorar a imagem do ex-presi-
dente. Ontem, nas suas redes so-
ciais, a deputada postou uma fo-

to ao lado do presidente, feita
esta semana, com a frase: “Ma-
rília com Lula”. Ao publicar a
imagem, a deputada foi além:
“Marília Arraes apoia Lula, in-
condicionalmente. Lula é patri-
mônio do povo. Não é proprie-
dade de ninguém”.



Cármen será relatora de
ação contraMiltonRibeiro
Ministra do STF vai decidir sobre abertura de inquérito por supostos crimes de

corrupção passiva, tráfico de influência, prevaricação e advocacia administrativa

A
ministra Cármen Lú-
cia, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF),

foi designada relatora do pe-
dido de investigação contra
o ministro da Educação, Mil-
ton Ribeiro, na Corte. A solici-
tação partiu da Procuradoria-
-Geral da República (PGR) por
supostos crimes de corrupção
passiva, tráfico de influência,
prevaricação e advocacia ad-
ministrativa.

Caberá à magistrada decidir
sobre a abertura do inquérito
e autorizar as diligências soli-
citadas pelo Ministério Público
Federal diante da denúncia de
captura do Ministério da Edu-
cação por pastores que interme-
diam o acesso a verbas da pasta.

O procurador-geral da Repú-
blica, Augusto Aras, também já
solicitou a coleta de oito depoi-
mentos: ministro da Educação,
Milton Ribeiro; pastores Gilmar
Santos e Arilton Moura; e pre-
feitos Nilson Caffer (Guarani
D’Oeste - SP), Adelícia Moura
(Israelândia - GO), Laerte Dou-
rado (Jaupaci - GO), Doutor San-
to (Jandira - SP) e Calvet Filho
(Rosário - MA).

ENTENDAOCASO

Em gravação divulgada pela
Folha de S.Paulo, nesta sema-

na, o ministro Milton Ribeiro
afirmou que a prioridade dele
era “atender primeiro os muni-
cípios que mais precisam e, se-
gundo, atender a todos os que
são amigos do pastor Gilmar”.
Na conversa, o ministro reve-
lou que o presidente Jair Bolso-
naro (PL) teria feito um “pedi-
do especial” para que municí-

pios indicados pelos pastores
fossem priorizados na distri-
buição de verbas da Educação.

NEGOU

O “pastor Gilmar” citado no
áudio se trata de Gilmar Silva
dos Santos, 61 anos, nascido em
São Luís (MA), que comanda o
Ministério Cristo Para Todos,

uma das várias ramificações
da igreja Assembleia de Deus,
em Goiânia (GO). Ele disse on-
tem nunca ter pedido, recebi-
do ou “mandado pedir propi-
na” para garantir a preferên-
cia dos gerentes municipais.

“Nego, peremptoriamente,
a falácia de que pedi, recebi,
mandei, ou, de alguma forma,
contribuí, para o recebimento
de propina, ou qualquer outro
ato de corrupção junto ao Mi-
nistério da Educação, bem co-
mo ao atual ministro titular
da referida pasta”, disse por
meio de um comunicado pos-
tado nas redes sociais.

Ele também negou qualquer
vínculo com o esquema e clas-
sificou como “levianas” as acu-
sações que vieram à tona por
meio de uma conversa gravada
no próprio MEC e depoimentos
de prefeitos.

“Venho declarar, publicamen-
te, meu completo repúdio às no-
tícias veiculadas na imprensa
televisionada, e jornalística, re-
cheadas de acusações levianas,
atinentes à minha pessoa, como
também à acusação de partici-
par em um gabinete paralelo
de pastores que poderiam con-
trolar a agenda e as verbas do
Ministério da Educação”, disse.
(Correio Braziliense)
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Magistrada atendeu pedido de investigação feito pela Procuradoria-Geral da República
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Nego a falácia de que

pedi, recebi, mandei,

ou, de alguma forma,

contribuí, para

o recebimento

de propina”

Gilmar Silva dos Santos,
pastor

Recados telegráficos
Obloqueio de Telegramque atingiu de 50 a 70milhões de bra-

sileiros e seudesbloqueio, dois dias depois, deixoualgumasmen-

sagens telegráficas para a cidadania. Primeiro, que não se respei-

ta a Constituição, sob o silêncio vergonhoso demuitos. Alegando

questões administrativas, na verdade se faz censura, contrarian-

do o artigo 5º, cláusula pétrea, que assegura a livremanifestação

do pensamento, vedado o anonimato, e garante a inviolabilidade

das comunicações; e oart. 220, queproíbea censuraouqualquer

restrição sobre a informação e a expressão sob qualquer forma,

processo ou veículo. Se for para pegar umcriminoso, por calúnia,

injúria, difamação, pedofilia, tráfico, por plataformas digitais, que

se descubra o autor para flagrá-lo, mas é exorbitante punir gene-

ricamente quemusa a plataforma para conversar ou exercer sua

profissão. Isso é censuraprévia, alémdepressuporque todos são

suspeitos. Isso contraria osmais primeiros princípios de Direto.

Segundoporque empaís livre nãohá tutores da cidadania; não

há um Big Brother, como no livro de Orwell, a criar um Ministé-

rio da Verdade. Impossível um regime democrático ter alguém

que determine, acima da Constituição, o que as pessoas podem

ver, ouvir, ler e dizer. Terceiro, porque o único dono da Constitui-

ção é o povo; a Constituição atribui ao Supremo a guarda da lei

maior - são os Onze Zelotes, os zeladores dessa arca da aliança

com a democracia, que é a Constituição, que Ulisses chamava

de cidadã. Mas não são eles que podem mudá-la. O Congresso

é que tem esse poder, mas o Congresso, se conseguir 60% dos

votos de cada Casa, emduas votação cada uma.Mas impossível

mudar cláusula pétrea, como é o art. 5º já tantas vezes desobe-

decido, a não ser com a eleição de uma nova Assembleia Cons-

tituinte. No entanto testemunhamos uma série de gravíssimas

infrações à Constituição, desde o pretexto da pandemia, incluí-

do até o desrespeito à inviolabilidade do mandato parlamentar,

sob o silêncio vergonhoso do Congresso.

É óbvio, mas é preciso relembrar que para fazer leis oumudá-

-las, só com mandato popular conferido aos deputados e sena-

dores. Para governar, exercer a administração pública, só tendo

dezenas de milhões de votos para eleger um presidente da Re-

pública. Assim, legislar e administrar é para quem temvoto,man-

dato conferido pelo povo, que é a origemdopoder. Está nos dois

primeiros artigos da Constituição e fala em três poderes inde-

pendentes e harmônicos. Harmonia é quando umpoder respei-

ta a independência dos outros. Entre os poderes, uns fiscalizam

os outros e todos são fiscalizados pelo cidadão eleitor e paga-

dor de impostos. O Legislativo fiscaliza os demais poderes; em

especial o Senado fiscaliza e pode julgar ministro do Supremo,

mas há um clamor contra o silêncio daquela Casa.

Senadores cobraram e o presidente do Senado, Rodrigo Pa-

checo, postou que “Descumprir a Constituição, aviltá-la e criti-

cá-la severamente como se fosse um pedaço de papel, é algo

muito nocivo para o nosso país. Constituição não é apenas um

pedaço de papel. Ela deve ser respeitada e cumprida por todos.”

Só não citou a quem ele se dirige. Não lembro de críticas seve-

ras à Constituição, a ponto de merecer essa citação, mas não

cumpri-la, não é apenas “algo muito nocivo”; é crime contra a

maior das leis. Se praticado por autoridade, exige providência le-

gal. Fico imaginando se o presidente do Senado pretende ape-

nas aplacar os senadores que cobram dele uma posição de de-

fesa da Constituição contra os que deveriam protegê-la mas a

ignoram. Mas palavras não substituem atos.

diariodepernambuco.com.br

por Alexandre Garcia

Alexandre Garcia
De Brasília,
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O
presidenteamericano,Joe
Biden, disse, ontem que a
Organização do Tratado

do Atlântico Norte (Otan) “res-
ponderia” se o presidente rus-
so, Vladimir Putin, usar armas
químicas na guerra na Ucrânia.
“Responderemos se as utilizar.
A natureza da resposta depen-
derá da natureza do uso”, ad-
vertiu Biden após uma cúpula
da Otan em Bruxelas.

Biden também afirmou que a
Rússia fracassou na tentativa de
dividir os países ocidentais e que,
desde a invasão russa da Ucrânia,

a aliança militar está “mais uni-
dadoquenunca”.Putin“nãopen-
sava que podíamos manter essa
coesão” e obteve “justamente o
contrário do que queria ao inva-
dir a Ucrânia”, declarou.

O presidente americano tam-
bém se disse favorável à exclusão
da Rússia do G20, embora tenha
destacado que a decisão depende-
ria dos membros desta instância
de coordenação entre potências
industrializadas e emergentes.

RISCO
O presidente ucraniano, Volo-

Potências econômicas se reuniram na capital da Bélgica e preparammais sanções

Biden promete
resposta para
armas químicas
Presidente dos Estados Unidos afirmou que a

resposta da Otan dependerá da natureza do uso que

a Rússia fizer desse tipo de artefato na Ucrânia

dymyr Zelensky, disse que exis-
te um risco “real” de que a Rús-
sia use armas químicas em ter-
ritório ucraniano e acusou as
forças russas de lançarem bom-
bas de fósforo.

“A ameaça de um uso em gran-
de escala de armas químicas
por parte da Rússia no territó-
rio da Ucrânia é real”, afirmou
Zelensky, por videoconferência
na cúpula do G7, acrescentan-

do que seu governo tem infor-
mações sobre o uso de bombas
de fósforo pelas tropas russas.

O grupo das sete economias
mais avançadas do mundo) de-
clarou, ontem, que está pron-
to para adotar “sanções adicio-
nais” contra a Rússia pela inva-
são da Ucrânia.

Na cúpula do G7, as maiores
economias do planeta declara-
ram estar prontas para adotar

“sanções adicionais” contra a
Rússia pela invasão da Ucrânia.
O G7 sublinhou sua “determi-
nação de impor severas conse-
quências à Rússia, inclusive por
meio da implementação total
das medidas econômicas e fi-
nanceiras que já impomos”. Os
sete países vão buscar que “ou-
tros governos adotem medidas
restritivas semelhantes” às im-
postas pelo grupo. (AFP)

O presidente Volodimir Ze-
lensky pediu, ontem, à Otan
que “salve” a Ucrânia com
uma “ajuda militar sem res-
trições” para permitir ao país
passar da resistência ao ata-
que contra as tropas russas.

Zelensky fez o pedido por
mensagem de vídeo divulga-
da durante uma cúpula ex-
traordinária da Otan em Bru-
xelas. Ele pede aviões de com-
bate avançados, sistemas de
defesa antimísseis, tanques,
veículos armados e mísseis
antinavios. No campo de ba-
talha, as forças russas estão
presentes nas imediações da
cidade de Kharkov. Os bom-
bardeios mataram ontem pe-
lo menos seis civis e feriram
mais de um dúzia, de acor-
do com as autoridades. (AFP)

RESISTÊNCIA

Ucrânia
pede ajuda
para contra-
atacar
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A comunicação entre os jovens, a dança e o audiovisual ganhamuma nova

dimensão com a expansãomassiva do TikTok e sua série de complexidades

DIVULGAÇÃO

ROSTAND TIAGO

rostand.filho@diariodepernambuco.com.br

N
este sábado e domingo,
pela primeira vez no Re-
cife, o fenômeno infanto-

-juvenil Now United se apresen-
ta para uma enorme plateia mi-
rim no Classic Hall, com ingres-
sos esgotados há meses. O grupo
musical, formado por 18 jovens
de diferentes países, foi concebi-
do pelo emblemático produtor
Simon Fuller, responsável tam-
bém pelos projetos de nomes co-
mo Spice Girls e Amy Winehou-
se e conta com a atenção massi-
va de milhões de crianças e ado-
lescentes ao re-
dor do mundo,
mas sobretu-
do, tendo o
público brasi-
leiro como o
maior entu-
siasta de sua
música de forte apelo pop e suas
coreografias.

E o terreno mais semeado de
música pop, coreografia e ju-
ventude é o aplicativo TikTok,
desenvolvido na China e hoje
transformado em um verdadei-
ro palco global de uma produção
quase que serial de danças rápi-
das e repetidas, quase que crian-
do uma própria linguagem de
gestos e musicalidade. O grupo
que vem ao Recife neste fim de
semana se apropria bem dessa
ferramenta para chegar ao seu
público alvo. A turnê que chega

ao fim no país, por exemplo, é
iniciada com tutoriais em vídeos
de como realizar os passos que
serão apresentados ali, aos mol-
des do que se propaga na jovem
rede social. A própria banda de
abertura dos shows, a The Futu-
re X, foi formada a partir de au-
dições feitas no TikTok, também
por iniciativa de Simon Fuller,
que diz ter buscado os melhores
talentos da plataforma.

Já faz pouco mais de dois anos
que aspectos como a comunica-
ção entre jovens, a dança e o au-
diovisualganharamumanovadi-
mensão com a expansão massiva

doTikTok.Lan-
çado em 2016,
o aplicativo ca-
minhou entre
ter uma certa
popularidade
para brinca-
deiras de du-

blagem até ser um meio de co-
municação com mais de 1 bi-
lhão de usuários, comportando
coreografias, comédias, tutoriais
e mais algumas ações, incluindo
ser protagonista de um entreve-
ro geopolítico. E, como de praxe
dos grandes fenômenos midiáti-
cos dos nossos tempos, também
abriga complexidades e contradi-
ções, entre ser um suporte para
a criatividade para juventudes,
como as periféricas, que passa-
ram gerações sem ter acesso téc-
nico à produção audiovisual, ao
mesmo tempo em que tem um

certo poder de incidir sobre es-
sa criatividade por meio de suas
políticas e algoritmos.

A plataforma chinesa hoje tem
na população jovem, entre 13 e
24 anos, mais da metade de seu
público, entre visualizadores e
criadores. É o caso, por exemplo,
da jovem Beca Barreto, da cida-
de de Paulista, no Grande Reci-
fe, com 20 anos e mais de 20 mi-
lhõesde seguidoresnarede.Apai-
xonadapeladançadesdecriança,
entre festas da escola e grupos
da igreja, encontrou no TikTok
um canal para dar seguimento
a esse seu entusiasmo, desde o
ano passado. “Foi um espaço on-
de entrei para espairecer a men-
te em um momento de depres-
são e crises de ansiedade. Dan-
çar era minha forma de expres-
são, para colocar a felicidade e
a tristeza. Vi que meu trabalho
por lá estava ajudando outras
pessoas, em uma troca que me
faz muito bem”, conta a tiktoker.

Ela publica os vídeos de suas
danças como pede a platafor-
ma, com o espaço cênico redu-
zido à vertical e até 3 minutos
de duração, mas que raramen-
te chega nisso. Não se trata de

uma linguagem que é inaugu-
rada pelo TikTok, mas que in-
corpora e remodela tendências
que vinham se desenvolvendo
em outras plataformas, como
o Snapchat, o Vine e os stories
do Instagram.

De acordo com Adriana Ama-
ral, professora da Universidade
do Vale do Rio dos Sinos (Unisi-
nos) e integrante da rede global
de pesquisas TikTok Cultures
Research, o aplicativo dá uma
nova feição a esses conteúdos
a partir de seu direcionamen-
to bem específico de públicos.
“Há um investimento por algo-
ritmos muito nichado, muito fo-
cado nas hashtags e em subcul-
turas, colocando isso sob uma
proposta de personalização”,
elucida Amaral. O processo de
aceleração dos conteúdos já per-
passou outras redes e também
já encontrou até movimentos
pontuais de uma certa retraí-
da, como o aumento de carac-
teres permitidos pelo Twitter.

VIDEOCLIPE

Dentro do campo da dança,
Marcelo Sena, membro-funda-
dor da pernambucana Cia Etc,

há 20 anos trabalhando com vi-
deodança, também reconhece
um certo território que já vinha
sendo explorado descoberto pe-
lo TikTok. A ideia das pílulas, os
vídeos muito curtos, já estava
presente em movimentos como
as videoartes do movimento Flu-
xus, nos anos 1960-1970 e em
sua nova fase nos anos 1990. As
danças se aproximam das coreo-
grafias de caráter mais videocli-
pístico. Contudo, uma forte es-
tabilidade da câmera, que não
“dança junto”, acaba por afas-
tar um pouco os rumos estéti-
cos da plataforma do que acre-
dita ser a videodança.

A performance da dança e dos
gestos para trazer mensagens
ou estar como um meio para
alguma outra além da dança
em si, como a comédia, tam-
bém tem sua história. “A graça
e o humor são um campo mui-
to rico de você ver a vulnerabi-
lidade de um corpo humano se
mexendo pelos riscos ou a pró-
pria graça do movimento. No
começo da história do cinema,
a gente já via esse fascínio pe-
lo corpo humano se movimen-
tando”, relata Marcelo.

Formado por 18 jovens de

diferentes países, o grupo

Now United se apresenta

no Classic Hall sábado e

domingo, com casa cheia

Muito alémde
umadancinha

O fenômeno Now

United, viral no

TikTok, faz show

neste fim de

semana no Recife
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Opoder de viralizar
emqualquer lugar

Já dentro de um fluxo de con-
teúdos, há fenômenos como os
da replicabilidade e criação de
elos culturais entre culturas di-
ferentes, já velhos conhecidos
das redes. É assim que uma mes-
ma dança de uma mesma músi-
ca se espalha aos milhares. Co-
mo o techno brasileiro Lésbica
futurista, de GA31, que vira tri-
lha sonora para garotos russos
gravarem vídeos prosaicos em
que nada se relacionam com a
letra. Tal fenômeno também
não é novo, e o pesquisador Lú-
cio Souza, da UFPE, se debruça
sobre uma versão semelhante
dele, que tem uma força pare-
cida, ao pesquisar a incorpora-
ção do k-pop na cultura jovem
da Região Me-
tropolitana do
Recife.

“Uma músi-
ca que viraliza
entre um cír-
culo de jovens
consumidores
de cultura pop acaba chegando
em outras esferas de sociabili-
dade, e a gente vai percebendo
com mais clareza as mudanças
que acontecem nessa reprodu-
ção. Cada vez que ela é incorpo-

rada, você vai percebendo dife-
rentes particularidades dos cor-
pos que estão dançando ali, com
marcas de gênero, classe, sexua-
lidade, territorialidade”, afirma
Lúcio, sobre as implicações des-
se processo de intercâmbio en-
tre diferentes juventudes do glo-
bo. E essa circulação de músicas
dentro da rede é bem monitora-
da pelos criadores de conteúdo
da rede, em uma garimpagem
pelo que está em alta em som
e coreografia. O terreno de cir-
culação da música e da dança
no TikTok é visto por Marcelo
Sena como de uma certa rique-
za, por diferentes pessoas pos-
suírem acesso à gravação e con-
quistarem uma produção de

sua autoima-
gem. Também
enxerga uma
aproximação
de novos cor-
pos com a dan-
ça, como os vi-
deoclipes já fi-

zeram anteriormente. “Muitas
pessoas de corpos diferentes po-
dem se filmar, compartilhar,
uma produção de imagem mui-
to mais diversa. É interessante
pensar nos corpos que dançam,

essa ideia de qual pode dançar,
qual não pode. Todo mundo po-
de dançar”, argumenta.

Contudo, Marcelo observa que
a produção em grande número
certamente também traz con-
teúdo que passa pelo mediano
e o medíocre, assim como um
receio pela perda de uma certa
dimensão crítica da arte. “Não
podemos ser ingênuos e igno-
rar que há algoritmos de gran-
des empresas envolvidos nesse
processo. O algoritmo que entre-
ga o que quer acaba sendo um
critério de escolha. Você acaba
seguindo muitos padrões, mui-
tos modelos, e isso se achatan-
do para ter um gosto médio”,
afirma. Ele, no entanto, tam-
bém acredita que isso pode ser
burlado, e uma produção mais
original e crítica pode ser en-
contrada por lá.

PÂNICOMORAL

Mas claro que tal conteúdo ul-
trapassa as barreiras do públi-
co jovem e chega a gerações
mais velhas, seja para abraçá-
-lo ou criticá-lo. Para a profes-
sora Adriana Amaral, acaba se
criando um certo pânico moral
ao redor da plataforma e seu
conteúdo, seja por um aspecto
mais geracional dos mais ve-
lhos resistirem a alguns meios

novos, como também há uma
faceta mais política, impulsio-
nada pelo fato de ser um apli-
cativo de origem chinesa.

Vale lembrar que, em setem-
bro do ano passado, o então pre-
sidente dos Estados Unidos Do-
nald Trump decidiu banir do
país a empresa responsável pe-
lo aplicativo, a Bytedance, por
considerá-lo como uma fonte de
extração de dados dos norte-a-
mericanos a serviço da China.
A medida foi revogada em ju-
nho passado pelo atual presi-
dente, Joe Biden.

“A gente vê que chamam as co-
reografias de lá por ‘dancinha’,
no diminutivo, para dar a ideia
de uma coisa rasa. Lembro do
caso de um jogador de futebol
que foi criticado pela torcida
por fazer danças por lá”, relata
Adriana, acreditando que o de-
bate em torno do TikTok deve
abandonar esse pânico e ana-
lisar mais profundamente as
características da plataforma,
as narrativas que ali se criam
e seus usuários.

“Claro que é uma plataforma
que deseja o consumo das pes-
soas e que também vai trazer
a já conhecida lógica de se ter
muitos seguidores e o problema
dos algoritmos direcionando as
coisas. Mas eu sou uma defen-

sora da criatividade, e acredito
que pode vir muita coisa boa
nesses novos formatos. E tam-
bém que sua linguagem pode-
rá se desdobrar e até ser apro-
priada por outros meios”, ela-
bora Amaral.

Todos apontam que o caráter
recente do fenômeno não per-
mite ter tantas certezas sobre as
implicações de seu modo de ser
na comunicação e na linguagem
artística dos próximos anos. Po-
de ser um fenômeno duradouro,
como também pode estar sujei-
to em breve a outros jovens que
busquem subverter esse tipo de
conteúdo e buscar uma direção
contrária de formato.

Por agora, o possível é obser-
var com rigor e abertura às mais
diversas dinâmicas que surgem
por lá, incluindo o comporta-
mento da juventude em rede,
mas também a ação de outros
atores, como divulgadores cien-
tíficos, profissionais da comuni-
cação e até políticos. Pois, como
ressalta Adriana Amaral, “vive-
mos um momento em que polí-
tica e entretenimento têm fron-
teiras cada vez menos defini-
das”, com a primeira usando a
linguagem da segunda, indica-
tivo forte de uma complexida-
de que vai além de uma dança
de 30 segundos.

Já dentro de um fluxo de

conteúdos, há fenômenos

como os da replicabilidade

e criação de elos culturais

entre culturas diferentes Fight The Power, da pernambucana Cia Etc, que tem 20 anos de dança e audiovisual

DIVULGAÇÃO

RAFAEL ALMEIDA/DIVULGAÇÃO

Beca Barreto, de

Paulista, tem 20

anos emais de

20milhões de

seguidores



[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Nem tudo sairá como você plane-

jou hoje e nem adianta perder a

paciência. Respire fundo e insista

emseus objetivos comconfiança.

TOURO (21/04 a 20/05)
Você pode começar o dia com al-

gumas preocupações. Por isso,

os astros recomendam que vo-

cê se concentre no que for mais

importante e procure resolver

as coisas com sabedoria, sem

confusão.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Evite contarmuito comcolegas e

amigos,poisosastros indicamque

pode se decepcionar. Bom mo-

mento para avaliar suas relações.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Nocampoprofissional, quem tra-

balha em parceria ou sociedade

vai precisar de calma e jogo de

cintura. No campodas amizades,

uma antiga pode chegar ao fim.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Você deve ter cuidado para não

assumirmais tarefas do que é ca-

pazdecumprir. Pormaisquequei-

ramostrar competência, é preci-

so respeitar seus limites.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
No trabalho, aceite asmudanças

e aprenda tudo que puder. Na pa-

quera, seu charme vai atrair co-

mo ímã e umapaixão pode surgir.

LIBRA (23/09 a 22/10)
No campo profissioanal, socie-

dade com parente vai exigir pa-

ciência. Imprevistos emudanças

devem ocorrer ao longo do dia.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Convém ter cuidado commal-en-

tendidos no início do dia, por isso,

explique tudo direitinho para não

ter problemas. Se já achou a ca-

ra-metade, invista na união e não

deixe a conversa virar discussão.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
O período da manhã deve ser

mais leve e descontraído. Tenha

cuidado com mal-entendidos e

não deixe escapar uma informa-

ção sigilosa.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Tensões vão rondar o convívio

com a família, especialmente se

você quiser impor as suas von-

tades: seja paciente. Mais tarde,

o astral ficará mais leve e as ten-

sões passarão.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Fofocas e intrigas podem tumul-

tuar a sua manhã, por isso, me-

ça suas palavras e não acredite

em tudo que os outros vão dizer.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Os astros aconselham a nãomis-

turar dinheiro com amizade ho-

je. Também não convém confiar

demais na boa-fé dos outros, pois

pode ser vítima de fofocas.

[ 8 erros

Resolução:1.Cercadacasa,2.Árvore,3.Placadocarro,4.Vidrodocarro,5.Furonaparede,6.Bocadohomem,7.Pédohomem,8.Nádegado

homem.

P
elo segundo final de sema-
naseguido,RecifeeRegião
Metropolitana são palco

de grandes shows. De nomes lo-
cais, como Lula Queiroga ama-
nhã, no Teatro do Parque, nacio-
nais, a exemplo de Alceu Valen-
ça hoje e Oswaldo Montenegro
amanhã, ambos no Teatro Gua-
rarapes, e até internacional, co-
mo o grupo Now United no sá-
bado e domingo, no Classic Hall.
Tem ainda a Maior Roda de Sam-
ba do Brasil amanhã, com Xande
de Pilares, Vou Pro Sereno, Tiee
e Clareou, no Clube Português;
a Festa Hype também no sába-
do, com atrações como Xamã,

Kawe e Os Neiff’s, no Armazém
14; o Bloco do Alpha no domin-
go, com Jorge & Matheus, Banda
Eva e Raí Saia Rodada, na Arena
Boa Viagem; entre outros.

Uma forte e antiga amizade
ganhará novamente o palco do
Teatro Guararapes amanhã. Os
cantores e compositores Oswal-
do Montenegro e Renato Teixei-
ra contaram com lotação esgota-
da em 2019 com a realização do
show A emoção de um encontro. Pas-
sadosdoisanosdepandemia, eles
estarão de volta para um aguar-
dado reencontro com o público.

Celebrando a especial parceria
e suas trajetórias na música, o re-

Fimde semana
de grandes shows
Vários nomes da música brasileira, como Alceu

Valença, Oswaldo Montenegro e Renato Teixeira, e

até a mundial Now United se apresentam na RMR

RENAN PORTELA/DIVULGAÇÃO

Causos e canções no showde uma dupla de bons amigos no Teatro Guararapes

pertório conjuga as influências
do barroco mineiro de Oswaldo
com o folk de Renato. Bandolins,
Tocando em frente, A lista e Roma-
ria são alguns dos grandes suces-
sos que irão compor a apresenta-
ção, além dos muitos causos con-
tados pela dupla. Natan Marques
os acompanhará na viola.

O show começa às 21h, e os in-
gressos custam a partir de R$ 65.
“Estar com Oswaldo num proje-

to tão bonito que ele construiu,
e no qual eu caí de cabeça com
ele, é um espetáculo muito ele-
gante. Ele é sempre muito agra-
dável, e ainda por cima nessa ci-
dade maravilhosa. E ainda temos
a surpresa que guardamos pa-
ra este show”, comenta Renato.

Oswaldo corrobora: “É uma
comunhão de afeto: amigos que
se gostam e se admiram profun-
damente. Sinto uma grande ale-

gria de podermos voltar a fazer
o que amamos.” As histórias de
cada um foram entrelaçadas no
Festival Internacional da Canção
da Globo de 1972, quando Oswal-
do, aos 16 anos, se sentia perdi-
do entre grandes nomes da épo-
ca e foi acolhido por Renato, que,
mais tarde, foi homenageado em
sua canção, Pro Renato Teixeira. O
compositor santista retribuiu a
honra, com Montenegro.

14 DIARIOdePERNAMBUCORecife, sexta-feira, 25/03/2022 Viver



ARQUIVO PESSOAL

Felipe da Fonte e Sérgio Paraíso recebem Zezita

Barbosa, viúva de Capiba, no Marante Executive

Bomdia:“Serfelizsemmo-

tivoéamaisautêntica for-

ma de felicidade.” (Carlos

Drummond de Andrade)

O show deAlceuValença no

TeatroGuararapeséagrande

atraçãodestanoitenoRecife.

Oitenta empresas partici-

pamdaExpoFranquiasNor-

deste, até amanhã, no Rio-

Mar.

As irmãs Fátima, Elizabeth

eAmélia Bezerra Leite pas-

sam temporada nos EUA.

AmanhãaCepeEditora lan-

çaráoseumaisnovo livro in-

fantil:Apalavradabocapara

fora, uma criação da cineas-

taClaraAngélicaedoilustra-

dorRodrigo Fischer.

Chega hoje às plataformas

digitaisosétimodiscodeOt-

to,CaniculeSauvage

Paraalgunsdeputadosfede-

rais,somenteacriaçãodafe-

deraçãoentrepartidospode

garantir suas reeleições.

Roberta Menezes assume

hojeapresidênciadoInstitu-

to Brasileiro de Avaliações e

Perícias de Engenharia de

Pernambuco.

Almir Sater e Maria Bethâ-

niaestãonatrilhasonorada

versãoglobaldanovelaPan-

tanal.

Guilherme Coelho me re-

velaqueoValedoSãoFran-

cisco faz estudosparapas-

sar a produzir tambémmi-

lho e soja.

movimento

Ada Siqueira, Adriana

Alencar, Alano Vaz, Aline

Corrêa, Ana Paula

Vasconcelos Dias, Anunciada

Pereira, Cláudio Brito,

Cláudio Gurgel do Amaral,

Edda Luck, Geórgia

Gonçalves, Hamilton Falcão,

Marina Cartaxo de Siqueira,

Marilourdes Costa, Nicola

Pedula e Tânia Kaufman.

aniversariantes

O leilão doCecon foi adiado
Marcado para segunda-feira, na Bolsa de Valores de São

Paulo, o leilão da concessão por 30 anos do Centro de

Convenções de Pernambuco foi adiado para data a ser

marcada. Vários grupos, nacionais e internacionais,

mostraram interesse e retiraram omaterial da licitação.

ABela e a Fera noRecife
No estacionamento do Shopping Recife, entre os dias 28 de

maio e 19 de junho, teremos o A Bela e a Fera Experience. É
um evento inédito no Brasil e vive o clima de um dosmais
famosos contos de fada, commomentos de fantasia cheios
de sabor, música, tecnologia, dança, teatro e ilusionismo

Isabella e omeio ambiente
A vice-prefeita Isabella de Roldão, embaixadora da Cities
Climate Finance Leadership Alliance, participa hoje, em
Porto Alegre, do 10º Fórum Internacional de Gestão
Ambiental, que terá como tema Causas e Consequências

das Mudanças Climáticas.

OMAIS CARO
A apresentadora Luciana
Gimenez colocou à venda
por R$ 70 milhões a
cobertura de três andares e
1.800 metros quadrados
onde morou, na Cidade
Jardim. É considerado pelo
mercado imobiliário o
apartamento mais caro do
Brasil.

CAMPANHA
A pré-campanha eleitoral
nas redes sociais está
animada. Petistas
favoráveis a Marília Arraes
ressaltam seu apoio a Lula;
petistas contrários
relembram que o
Solidariedade, partido ao
qual ela deverá se filiar,
votou pelo impeachment de
Dilma Rousseff.

UMMÊS
A guerra na Ucrânia
completou ummês ontem,
sem sinais de acordo. A
ONU registra 977 mortos,
dos quais 81 crianças. Os
ucranianos que fugiram por

terra para países vizinhos
chegam a 3,6 milhões.

DOCUMENTÁRIO
O ator e diretor Sean Penn
esteve na Ucrânia fazendo
registro para documentário
que vai lançar sobre a
invasão russa.

HUMOR
Um pedinte na Zona Norte
consegue fazer sucesso
com suas placas ao pedir
dinheiro aos motoristas. A
de ontem tinha escrito:
“Quero conhecer a mulher
do personal”.

VACINAÇÃO
O Brasil está andando pra
trás no Programa Nacional
de Imunização. Depois de
ter atingido sua melhor
marca em 2015, com
95,1% do público-alvo
completamente
imunizado, a média da
cobertura ficou em 60,8%
no ano passado, de
acordo com dados do
Ministério da Saúde.

OURO
Umquilo de ouro, pedido
como propina pelo pastor
do gabinete paralelo do
Ministério da Educação,
vale R$ 310mil.

CASAMENTO
Felicidade Cordel lança,
neste final de semana, na
NewWed, na Coudelaria
Souza Leão, seu projeto
Case com Felicidade, com
muitas novidades em
produtosmusicais
voltados para omercado
de casamentos.

EXECUTIVAS
A Amcham promove esta
manhã o encontroDiálogo

& Carreiras, com as
executivas JôMazarollo,
da Globo, Christiana
Berlinck, da OLX Brasil, e
Juliana Coelho, da
Stellantis.

ABRAJET
A Associação Brasileira
dos Jornalistas de
Turismo está
completando 65 anos. O
pernambucano Ricardo
Guerra foi o único
nordestino a presidir a
instituição por dois
mandatos. Hoje é seu
representante no
Conselho Nacional de
Turismo, do Ministério do
Turismo.

SUCESSO
Amúsica Envolver, de
Anitta, alcançou o Top 2
mundial do Spotify. É
acontecimento inédito
entre artistas brasileiros.
O vídeo com amúsica tem
cenas eróticas que
chegam a simular um ato
sexual, e já passou de 63
milhões de visualizações
no YouTube.

MUDANÇA
Depois de 18 anos,
Rosane Schereschewsky
deixou a superintendência
da Junior Achievement e
voltou amorar no Rio
Grande do Sul.

NATRIBUNA
Terezinha Nunes é a
entrevistada do João

Alberto Informal de hoje,
às 18h50, na TV Tribuna.
Fala da sua carreira na
política e no jornalismo,
que está de volta com o
blog Dellas.

REVIVAL
Nomeu artigo de hoje na
página de Opinião,
recordo três programas
que fizeram sucesso na
televisão pernambucana
apresentados por Jorge
Chau, Alcides Teixeira e
Augusto Boudoux.

SAUDADE
Será amanhã, às 11h, na
Capela do Colégio São
Luiz aMissa de Sétimo
Dia de Silvio Pessoa.

FORÇADELAS
Pela primeira vez na
história, Portugal terá
maismulheres (9) que
homens (8) noministério
e umamulher comandará
oMinistério da Defesa. O
quadro no Chile é
semelhante: 14 x 10 para
as novasministras,
inclusive a da Defesa, neta
do ex-presidente Salvador
Allende.

QUEDA
Depois do Vitória, o outro
time de Vitória de Santo
Antão, o Vera Cruz, foi
eliminado da primeira
divisão do Campeonato
Pernambucano.

www.joaoalberto.comom
_11515_1
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Quasemil
desalojados
pelas chuvas
Os temporais que atingem o estado nos últimos

dias preocupam aDefesa Civil, sobretudo na Região

Metropolitana. Camaragibe é omais afetado
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Justiça cobra solução

para o problema das

carroças na Capital

No Recife choveu 147

mm, de quarta para a

quinta, o esperado

para metade domês

Se a Capital viu

ruas alagadas, em

Camaragibe, 600

pessoas deixaram

suas casas

Fiscalização a veículos de tração animal é tema de audiência

MPPE

_11616_1
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Em São Lourenço da Mata,

onde choveu 95% do

esperado nomês, a

prefeitura publicou

decreto de emergência

C
omo consequência das for-
tes chuvas que estão cain-
do no Recife e na Região

Metropolitana há, pelo menos,
quatro dias, houve um expressí-
vo aumento no número de pes-
soas desalojadas. De acordo com
oúltimolevan-
tamentodispo-
nibilizadopela
Secretaria de
Defesa Civil do
Estado de Per-
nambuco (Co-
decipe), na tar-
de de ontem, o total de 948 pes-
soas se encontravam nessa situa-
ção (eram501noboletimanteior).
Dessas 948 pessoas desalojadas,
618 são de Camaragibe, que es-
tá no topo dessa trágica lista. Lá

também foram registradas duas
mortes (um jovem de 16 anos,
que caiu em um canal, e um ho-
mem cujo corpo foi achado pe-
los Bombeiros). De acordo com
a Agência Pernambucana de
Águas e Clima (Apac) foi na ci-

dadedaRegião
Metropolitana
do Recife on-
de mais cho-
veu nos últi-
mos dias em
toda a RMR.

A previsão
para hoje, no Grande recife, é
de “tempo parcialmente nubla-
do, com chuva rápida de forma
isolada no período da madruga-
da e primeiras horas da manhã
com intensidade fraca’.

O Ministério Público de Per-
nambuco (MPPE) realizouaudiên-
cia pública sobre tração animal
no Recife com representantes da
CTTU, Guarda Municipal, Dele-
gacia de Polícia do Meio Ambien-
te, Procuradoria-Geral do Muni-
cípio, entidades protetoras dos
animais, Secretarias de Política
Urbana e Licenciamento (Sepul),
Executiva de Direitos dos Ani-
mais (Seda) e do Meio Ambien-
te e Sustentabilidade do Recife
(Semas). A seda foi a mais acio-
nada, uma vez que é a respon-
sável por resolver a questão da
guarda dos animais.

O secretário-executivo de De-

fesa dos Animais, Luís dos Anjos,
esclareceu que a prefeitura, atra-
vés dos trabalhos integrados de
várias Secretarias, está enfren-
tando o complexo tema dos Veí-
culos com Tração Animal (VTAs).
Ele ressaltou ainda que a prefei-
tura disponibiliza o número de
telefone 4042-3034 para atendi-
mento a emergências de socor-
ro a animais. Luís disse tam-
bém que a Prefeitura do Recife
já tem contratada uma empre-
sa com a finalidade de identifi-
car o número de animais e con-
dutores no Recife, bem como de
traçar o perfil socioeconômico
desses trabalhadores.

Atualmente, há um projeto
de indenizá-los. A ideia é que
eles se qualifiquem para outras
atividades.

O secretário informou, ainda,
que está em andamento uma li-
citação para contratação de em-
presa para testagem de mormo e
anemia nos animais recolhidos
e levados ao Centro de Vigilân-
cia Ambiental (CVA). Além dis-
so, comunicou que está em ela-
boração o termo de referência
para contratação da área rural
destinada a receber os animais
quenãoconseguemseradotados.

Sobre a fiscalização, o repre-
sentante da SEDA pontuou que

já existe um trabalho de fiscali-
zação em andamento, mas que
as blitz só poderão ser iniciadas
após a reestruturação do CVA pa-
ra receber os animais recolhidos.
O representante da Guarda Mu-
nicipal esclareceu que aborda-
gens já podem ocorrer, mas não
é possível fazer o recolhimento
dos animais, uma vez que não
há estrutura para as interven-
ções punitivas.

Os promotores determina-
ram que a Seda apresente em
dez dias ao MPPE dotação orça-
mentária e cronograma de im-
plementação das medidas anun-
ciadas na audiência.

Além de Camaragibe, outras
três cidades estão sendo bas-
tante afetadas pelas águas a se-
mana. São elas: o Recife, Jaboa-
tão dos Guararapes e São Lou-
renço da Mata. Nessa última, a

Prefeitura publicou ontem, no
Diario Oficial, um decreto de
situação de emergência e ca-
lamidade pública. Choveu no
município 95% (150 mm só no
primeiro dia) do esperado em

todo o mês de março.
A Capital, por sua vez, já re-

cebeu 92% das chuvas previstas
para março, o que levou 304 pes-
soas a deixarem suas casas, de
acordo com a Codecipe.



Governo vai proteger aMata deRonda
Secretaria estadual doMeioAmbiente firmouparceria comaPrefeitura de Pombos para a criação de plano de compensação ambiental

A Zona Norte do Recife imple-
mentou um ponto de coleta de
resíduos eletroeletrônicos que-
brados ou sem uso que serão
destinados para o descarte cor-
reto no Colégio CBV, na unida-
de da Jaqueira. A ação é realiza-
da em parceria com a organiza-
ção não governamental Sempre
Viva, instituição social que pre-
para mulheres da periferia pa-
ra o mercado de trabalho.

O ponto de coleta está dispo-
nível para o público em geral,
e os equipamentos podem ser

entregues dentro do horário
de funcionamento da escola. O
ponto de coleta está recebendo
itens como CPU, notebook, no-
break, estabilizadores, monito-
res, fontes, HD, cabos de força,
eletrodoméstico, celulares, car-
regadores, tablets, impressoras,
leitores de CD/DVD, HD exter-
no, placas, lâmpadas led, entre
outros tipos de equipamentos.
O CBV Jaqueira fica na Rua Dr.
José Maria, 1106, no bairro da
Tamarineira.

De acordo com a unidade de

ensino, todo o material coleta-
do ajudará na manutenção da
Sempre Viva, que alertam para
o descarte inadequado dos ele-
trônicos no lixo comum pode
contaminar a água e o solo, de-
vido aos metais pesados encon-
trados em suas composições.

“Chumbo, cádmio, mercúrio,
berílio, entre outros elementos
químicos, estão presentes nesses
equipamentos. Quando contami-
nam o solo e a água, se tornam
um sério problema para o nos-
so ecossistema. Além disso, po-

O
secretário estadual de
MeioAmbiente, JoséBer-
totti, visitou, ontem, a

Mata de Ronda, uma das maio-
res reservas de Mata Atlântica
de Pernambuco, com 512 hec-
tares de remanescentes nativas
do bioma. Ela está localizada
no município de Pombos, a cer-
ca de 60 quilômetros do Recife.
A Mata de Ronda é uma das 89
Unidades de Conservação pre-
sentes no Estado. É lá que fica a
nascente do rio Pirapama, que
abastece grande parte da Região
Metropolitana do Recife. A Mata
deRondaépro-
tegidaporagri-
cultores assen-
tados, que cul-
tivam orgâni-
cos na região,
e agora conta-
rá com a par-
ceria da Semas para garantir a
sua conservação.

“A Mata de Ronda fica encrava-
da no meio de um assentamen-
to rural e é protegida porque os
assentados resolveram manter a
preservação desta área que coin-
cide com uma vasta mata que é
muito importante na produção
de água. Por iniciativa dos agri-
cultores assentados, a Prefeitu-
ra de Pombos criou essa unida-
de de conservação municipal e
eu (como titular da Semas) me
comprometi a apoiar a criação
do plano de manejo com recur-

sos da compensação ambien-
tal, que é uma linha de finan-
ciamento que a CPRH deixa de
fluxo contínuo, para que com o
plano de manejo a gente possa
desenvolver projetos de uso sus-
tentável desta unidade de con-
servação que já tem um impor-
tante serviço ecossistêmico que
é a produção de água”, afrirmou
José Bertotti.

O secretário de Agricultura e
Meio Ambiente de Pombos, Jai-
ro Rubens, ficou grato e anima-
do com a parceria da Secreta-
ria de Meio Ambiente e Susten-

tabilidade de
Pernambuco.
“Sempre tive-
mos esse dese-
jo de integrar
a política am-
biental a es-
sa unidade de

conservação que tem 512 hecta-
res com espécies de Mata Atlân-
tica. A gente tem aqui uma uni-
dade integrada por trabalhado-
res da agricultura familiar, as-
sentados da reforma agrária.
Atualmente eles são responsá-
veis pela preservação desta uni-
dade. Agora, com a parceria com
o Estado, a gente tem muito a ga-
nhar porque é um desejo antigo
ampliar essa proteção, esse cui-
dado, mas também desenvolver
ferramentas com o Estado que
possam garantir a sustentabili-
dade, a geração de renda de for-

DIVULGAÇÃO

Ponto de coleta tem a participação daONG Sempre Viva

ZonaNorte implementa ponto
de coleta de eletroeletrônicos

PARCERIA
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ma agroecológica e sustentável”,
disse o secretário municipal Jai-
ro Rubens.

O secretário José Bertotti tam-
bém conheceu iniciativas so-
cioambientais muito interessan-
tesqueestãoacontecendonomu-
nicípio. Na Casa da Juventude, o
secretário conferiu a apresenta-
ção do projeto Adolescentes e Jo-
vens: Transformando o Campo e
a Cidade, desenvolvido pela Pre-
feitura em parceria com o Gru-
po Giral, que trabalha com for-

mação e capacitação de jovens
para negócios inclusivos e sus-
tentáveis. “É importante que os
nossos jovens possam ver que
a sustentabilidade qualifica os
negócios, garante a conserva-
ção do meio ambiente, gera em-
pregos mais qualificados”, des-
tacou Bertotti.

O representante do Governo
também visitou o Geração Fu-
turo, que realiza um trabalho
importante de atenção a crian-
ças e adolescentes com ativida-

des lúdicas, em contraturno das
escolas, relacionadas à conserva-
ção do meio ambiente e a cons-
cientização de um novo mode-
lo de desenvolvimento. Bertot-
ti ainda visitou uma creche co-
munitária da região que está
construindo uma horta comu-
nitária. “Por meio do Programa
Horta em Toda Parte da Semas,
a gente se comprometeu a aju-
dar a creche com capacitação
para construir a horta comuni-
tária”, completou.

dem provocar patologias graves
quando em contato com o ser hu-
mano e os animais, como cânce-

res e doenças cardiovasculares”,
explicou o professor de química
Pietro Sales, do CBV.

A área de conservação fica

em um assentamento

rural. A unidade de

conservação foi um

pedido dos agricultores

Secretário

José Bertotti

visitou área, que

tem 512 hectares e

muitas espécies

originais da Mata

Atlântica
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Aulas emPaulista voltam
após exigência da Justiça
Município, que era o único do Grande Recife ainda sem escolas abertas

presencialmente, anunciou cronograma. Amaioria das creches já abriu ontem
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Unidade naMata Sul é capaz de abrigar 25mulheres e

também seus bebês. Tudo foi feito com doações

Boaparte das salas de aulas ainda permanecerá vazia; retorno escalonado ematé 45dias

Arquidiocese inaugurará unidade
feminina da Fazenda da Esperança

DEPENDENTES

A previsão é de que 50%

das unidades estejam

funcionando demodo

presencial até a próxima

quarta-feira (30)

Ú
nica cidade da Região
Metropolitana cujas
aulas presenciais ain-

da não tinham data para acon-
tecer, após tanto tempo pa-
rado por causa da pandemia
de Covid-19, Paulista retomou
ontem as atividades escolares
em parte de suas unidades,
após decisão judicial obri-
gando o município a se posi-
cionar. As aulas voltaram em
creches e nos Centros Munici-
pais de Edu-
cação In-
fantil (Ce-
medi), tam-
bém volta-
dos para a
pr i me i ra
infânc ia .
Também foi anunciada que
as demais séries retornarão
as atividades escolares pre-
senciais na próxima quarta-
-feira (30).

Os professores da rede pú-
blica da cidade ameaçaram
uma greve. Algumas unida-
des dessas previstas não fun-
cionaram ontem. Mesmo as-
sim, os prédios foram aber-
tos ao público, cumprindo de-
cisão do Tribunal de Justiça
de Pernambuco (TJPE), que

negou pedido de Paulista pa-
ra prorrogar a volta às aulas.

No dia 30 de março, as au-
las serão retomadas em 29 es-
colas (ensino fundamental,
anos iniciais e finais e educa-
ção de jovens e adultos), que
representam percentual supe-
rior a 50% do número total de
unidades de ensino. Uma vol-
ta lenta e gradual, atendendo
parte da reivindicação dos pro-
fessores, que querem medi-

das preventi-
vas. O crono-
grama apre-
sentado pela
Prefeitura da
cidade prevê
que todas as
unidades fun-

cionarão em 45 dias. Além dis-
so, o município vai inaugurar,
até 15 de abril, sua primei-
ra escola em tempo integral,
no bairro de Maranguape II.
Outras 28 novas salas de au-
la, em diversas unidades, se-
rão entregues, de acordo com
a gestão municipal.

A 6ª Promotoria de Justi-
ça de Defesa de Cidadania
de Paulista monitora se a re-
tomada das aulas está sendo
cumprida.

A Fazenda da Esperança, de
acolhimento a dependentes quí-
micos, é uma paixão do arce-
bispo de Olinda e Recife, dom
Fernando Saburido. Quando era
bispo da Diocese de Sobral, no
Ceará, fundou a Fazenda da Es-
perança São Bento, na Comuni-
dade Lagoa Queimada, em So-
bral, em janeiro de 2009. Já ar-
cebispo de Olinda e Recife, em
2019 fundou a Fazenda da Es-
perança Padre Antônio Henri-
que, em Muribequinha, Jaboa-
tão dos Guararapes, que ho-
je acolhe cerca de 30 homens.
Na próxima quinta-feira (31),
dom Fernando vai inaugurar
a Fazenda da Esperança Irmã
Lindalva Justo, em Primavera,
na Mata Sul do Estado, exclu-
sivamente para acolhimento
de mulheres.

“Como diz o Hino da Fazen-

da, essa obra é uma ‘coisa de
Deus’, que vem fazendo muito
bem a famílias em cada lugar
onde é instalada”, disse o arce-
bispo. “O carisma da Esperan-
ça é absolutamente necessário
em toda diocese. E eu, como ar-
cebispo, incentivo e apoio esse
trabalho.”

BERÇÁRIO
O trabalho admirado por dom
Fernando é o de acolher e tratar
dependentes de drogas, dando a
eles, através do tripé trabalho,
convivência e espiritualidade,
a oportunidade de se livrar dos
vícios. Pesquisas mostram que,
após um ano de permanência
na Fazenda, o acolhido conse-
gue retomar sua vida, voltan-
do ao seio da família e apto a
buscar um lugar no mercado
profissional.

A Fazenda da Esperança Ir-
mã Lindalva Justo começou a
ser construída em 1º de outu-
bro de 2020, em terreno doa-
do, assim como toda a mobí-
lia do local. As doações são ge-
renciadas por missionárias do
Carisma da Esperança e pelas
Irmãs Ursulinas, que têm um
convento próximo à casa. A ca-
sa ficou pronta há dois meses,
com capacidade para receber
25 mulheres, em suas cinco
suítes. Há também um berçá-
rio para 12 bebês na casa, por-
que muitas das mulheres che-
gam grávidas. “É uma chance
que procuramos dar à vida dos
dois, mãe e bebê, para que fi-
quem bem, para que as mães
possam cuidar dos filhos com
responsabilidade e saúde físi-
ca, mental e espiritual”, afir-
mou o arcebispo.
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Odesafio de atender
a quem tem fome
A organização Ibura Sem Fome distribui entre 100 e 300 almoços aos sábados,

até 100 sopas às terças, quartas e quintas-feiras e 600 cestas básicas pormês
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Refeições são distribuídas por equipe de voluntários

As atividades da ONG,

voltadas para pessoas de

diferentes faixas etárias,

são possíveis graças ao

empenho de 17 voluntários

[ Contribuições

JULIANE MARINHO

local@diariodepernambuco.com.br

O
dia e o horário da ação
são os mesmo. Aos sá-
bados, do meio-dia às

14h, o refeitório da organiza-
ção Ibura Sem Fome abre para
o almoço. Por dia, entre 100 e
300 pessoas recebem o alimen-
to que falta em suas casas. O
almoço é uma das iniciativas
da ONG, que vai completar dois
anos no próximo mês e funcio-
na na UR-11, bairro de Jaboatão
dos Guararapes.

A entidade, além do almoço,
prepara e fornece sopa três ve-
zes na semana, entrega cestas
básicas e doa roupas, sapatos
e brinquedos para os morado-
res do bairro. A sopa é entre-
gue para cerca de 60 a 100 pes-
soas, enquanto as cestas básicas
atendem 600 famílias.

Roupas, calçadas e brinque-
dos são entregues dentro da
ação Cabide Solidário. “Organi-
zamos quatro mesas e coloca-
mos roupas, sapatos e brinque-
dos, tudo em boas condições,
para as pessoas”, detalhou Bru-
na da Silva Santos, fundadora
da instituição.

As atividades da ONG, volta-
das para pessoas de diferentes
faixas etárias, desde crianças a
idosos, são possíveis graças ao

empenho de 17 voluntários. En-
tre as ações gratuitas, a orga-
nização ainda presta assistên-
cia jurídica e serviços sociais.

“Ajudamos aquele morador
que precisa tirar o título de
eleitor. Como alguns não têm
acesso à internet, marcamos
o dia para fazer o documen-
to e damos a passagem de ôni-
bus”, disse.

Aindaquantoàdocumentação,
Bruna afirmou que presta assis-
tência jurídica a pessoas idosos
no processo de aposentadoria

junto ao Instituto Nacional de
Seguro Social (INSS), além de se
imprimir currículos de pessoas
que estejam à procura de empre-
gos e se pagar, caso necessário,
o transporte delas para irem às
entrevistas nas empresas.

Bruna afirma que o desafio
diário enfrentado pela ONG é
ter alimentos para fazer a sopa.
“Temos sopa em três dias da se-
mana, terça, quarta e quinta-fei-
ra. Para manter essa frequência
é muito complicado. Pedimos

ajuda aos nossos seguidores
pelo direct do Instagram, mas
ainda tem muita gente com re-
sistência em ajudar”, detalhou.

No dia em que a reportagem
esteve na ONG, o único ingre-
diente que havia na geladeira era
o osso. Faltavam verduras. “Não
podemos fraquejar e parar, tem
muita gente dependendo dessa
sopa. Para algumas pessoas, a
sopa é a única alimentação do
dia”, frisou Bruna, acrescentan-
do que o cardápio das refeições
são montados com a orientação
de nutricionistas.

Relatos de Bruna apontam que
a fome atinge pessoas de faixas
etárias variadas. “Atendemos da
criança ao idoso, o único crité-
rio é estar precisando de ajuda.
Temos exemplos de crianças e
idosos que chegam pedindo co-
mida. Porém, a maior parcela a
que assistimos é a idosa”.

Um dos beneficiários das
ações do Ibura Sem Fome é
um senhor de 75 anos, abando-
nado pela família na rua. “To-
da manhã ele vai na organiza-
ção e damos a sua comida, ele
toma banho e agora vamos ti-
rar a documentação dele. Aju-
damos do jeito que consegui-
mos. Os voluntários são anjos,
sem eles não seria possível fa-
zer as ações”, concluiu.

Os interessados emdoar cestas

básicas e alimentos perecíveis,

necessários para a sopa das

terças, quartas e quintas e os

almoços dos sábados, podem

ligar para (81) 98665-6545 ou

entrar em contato pelo perfil da

instituição no Instagram:

@iburasemfome.

Omesmonúmero de telefone

serve de contato para quem

deseja doar roupas, sapatos

e brinquedos. E as entregas

devem ser feitas na Rua

Felizardo ToscanoNeto, sem

número, UR-11, em frente ao

terminal de ônibus do bairro.

As colaborações financeiras

para entidade podem ser

efetuadas através do Pix, cuja

chave é 81986656545 (Bruna

da Silva Santos).



Pernambuco terá nova
montadora emAraripina
Aunidade do Grupo NBR, com investimento de R$ 260milhões, vai produzir

inicialmente 1.200 veículos pormês, mas a capacidade será de 1.600 veículos

DANIELLE SANTANA

danielle.gomes@diariodepernambuco.com.br

O
Grupo Novo Brasil
(NBR) lançou ontem
a pedra fundamental

de sua nova montadora, em
Araripina, município do Ser-
tão de Pernambuco. A estru-
tura, com um investimento
inicial de R$ 260 milhões, te-
rá uma plataforma modular e
deve fabricar carros compactos
e buggies. O projeto também
inclui uma usina solar fotovol-
taica e uma pista de testes. Du-
rante a fase de construção, que
dever durar cerca de 18 meses,
a expectativa é de que sejam
gerados 240 empregos diretos.
Quando entrar em operação,
o total subirá para 450, além
de mais de três mil indiretos.

De acordo com o diretor ad-
ministrativo e financeiro do
grupo, Edilson Vieira, um dos
fatores que influenciaram a es-
colha por Araripina foi a loca-
lização estratégica do municí-

pio, tendo em vista que, no lo-
cal, a empresa estará a um raio
de 300 km de sete estados. “Te-
mos um sonho de trazer de-
senvolvimento para o Sertão e
impactar o Nordeste colocan-
do nossa marca em ação. Ara-
ripina está no epicentro da lo-
gística que será escoada pelos

portos de Pecém (CE) e Suape e
Salgueiro, de onde estaremos
mais próximos do Sudeste do
que Goiana”, afirmou.

Utilizando tecnologia euro-
peia, a planta industrial será
mista, com mão de obra hu-
mana e robotizada, e terá ca-
pacidade instalada de 1.600
carros por mês. Inicialmente,
a produção será de 1.200 uni-

dades. No entanto, a previsão
é de que em três anos, o nú-
mero possa ser dobrado. Já a
mão de obra será prioritaria-
mente local. Para tal, o grupo
NBR está negociando com a
Secretaria de Trabalho, Capa-
citação e Empreendedorismo
de Pernambuco e ao Sistema S
um projeto de capacitação pa-
ra até mil pessoas nas áreas de
laminação de fibra de vidro e
de carbono, elétrica, mecâni-
ca, montagem e funilaria, en-
tre outros.

A chegada da montadora foi
celebrada pelo prefeito de Ara-
ripina, Raimundo Pimentel. “Fi-
camos quase dois anos tratando
do projeto e a escolha de Arari-
pina para nós tem um signifi-
cado imenso do ponto de vista
econômico e social. Representa
uma oportunidade de trazer a
indústria automotiva que vai
mudar a base econômica da
nossa cidade e região”, obser-
vou o gestor municipal.

A plataforma modular da plan-
ta de Araripina, que promete re-
duziroscustosdedesenvolvimen-
to e facilitar o processo produti-
vo, permitirá a produção de dois
modelos bases. O primeiro a ser
lançado pela montadora, um mo-
dular compacto fechado para até
cinco pessoas que possui porta-
-malas e pode ser convertido em
um buggy aberto, custará a par-
tir de R$ 66 mil em valores de
hoje, devendo chegar ao merca-
do no final de 2023. No primei-
ro ano, a expectativa da empre-
sa é de vender cerca de 36 mil
carros. Com isso, o faturamen-
to mensal deverá girar em tor-
no dos R$ 94 milhões.

“Nossa montadora ocupa uma
lacuna em que não há concorren-
tes em nenhum país do mundo.
Grandes marcas apresentaram
protótipos de buggies que ain-
da não chegaram ao mercado.
Nosso objetivo é contribuir pa-
ra o desenvolvimento do nosso
estado, levando outras oportu-
nidades à região conhecida por
ser o polo gesseiro pernambuca-
no”, comentouodiretor-presiden-
te do Grupo NBR, Evandro Lira.

Entre os componentes mecâ-

nicos, o destaque fica por con-
ta dos motores dianteiros 1.0,
1.0 turbo, 1.3 e 1.5, com tração
4x2 e 4x4, on e off road, quatro
pneus do mesmo tamanho, sis-
tema de suspensão independen-
te nas quatro rodas, direção hi-
dráulica e sistema de ilumina-
ção em LED. Inicialmente, o mo-
tor será à combustão Flex, dis-
ponível para gasolina e álcool.
No entanto, o consumidor que
preferir contará com a possibi-
lidade de conversão a gás na-
tural veicular (GNV) de fábri-
ca. Além disso, o Grupo NBR
pretende desenvolver bases pa-
ra montagem de outros mode-
los de carro e anunciar, no fu-
turo, um plano para produção
de carros híbridos e elétricos.

Os veículos serão comercia-
lizados online e em lojas pró-
prias, começando por Recife,
Natal(RN), Fortaleza(CE), São
Paulo(SP) e Florianópolis(SC) e
revendas homologadas pelo fa-
bricante. De acordo com a em-
presa, as unidades, que serão
compostas por showroom e
oficinas autorizadas, poderão
ser expandidas para outros es-
tados a depender da demanda.

RÔMULO CHICO/DP FOTO

Veículos chegamao
mercado em2023
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> <EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Fevereiro/2022: 1,01
Janeiro/2022: O,54
Dezembro/2021: O,73
Novembro/2021: O,95

BOLSAS (em %)

IBOVESPA

1,36
DOW JONES

349,44%

23/março: 4,842
22/março: 4,915
21/março: 4,945 5,4964,832

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

12,85

SELIC
Em% ao ano

11,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6046 0,6046
(-0,25%) (-0,44%)

IPCA do IBGE (em%)

Construção da fábrica

deve gerar 240 vagas

diretas. Quando pronta,

serão 450 diretas e

três mil indiretas

Nossa montadora

ocupa uma lacunaocupa uma lacuna

em que não háem que não há

concorrentes em

nenhum país”nenhum país”

Evandro Lira,
diretor-presidente do NBR



As empresas do Nordeste po-
dem utilizar até 30% do seu im-
posto de renda devido para re-
investir em seus negócios. O
benefício foi detalhado ontem
pelo superintendente do Ban-
co do Nordeste, Pedro Freitas,
para representantes e empre-
sários de entidades da indús-
tria, agroindústria, turismo e
infraestrutura de Pernambuco.

Paulo Freitas disse que o per-
centual pode ser usado na com-
pra de equipamentos e moder-

nização de seu parque. “As em-
presas precisam aproveitar es-
se período de Declaração do Im-
posto de Renda para indicar a
destinação desses valores de
imposto a pagar. Em contra-
partida, as empresas também
precisam investir recursos pró-
prios no mesmo projeto no va-
lor de 50% desse a ser reinves-
tido”, indicou.

Os valores, segundo ele, são
depositados em uma conta no
Banco do Nordeste e são remu-

nerados diariamente pela ta-
xa Selic até o momento da li-
beração dos recursos autoriza-
da pela Sudene. A liberação pa-
ra a compra de equipamentos
depende de aprovação de um
projeto executivo submetido à
Sudene. Atualmente, o Banco
do Nordeste possui 850 contas
abertas por 370 empresas bene-
ficiárias do reinvestimento do
imposto de renda. Ao todo, as
contas somam R$ 543 milhões.

Para o vice-presidente do Cen-

tro das Indústrias de Pernam-
buco (Ciepe), Paulo Drummond,
o benefício chega em um mo-
mento crucial para o desenvol-
vimento da indústria do esta-
do. “Muitas indústrias foram
diretamente afetadas desde o
início da pandemia com o au-
mento dos seus custos e vendas
baixas A oportunidade de re-
verter parte do que seria devi-
do à Receita Federal em inves-
timentos dentro da própria in-
dústria, surge como uma alter-

nativa de equilibrar as contas
durante esse momento de reto-
mada econômica ainda em rit-
mo lento e de incertezas diante
do impacto direto que o setor
tem vivenciado com os confli-
tos internacionais”, analisou.

Para ter direito ao benefício,
a empresa precisa ter, pelo me-
nos, uma unidade instalada na
área de atuação da Sudene, que
compreende totalmente os es-
tados nordestinos e, parcial-
mente, Minas e Espírito Santo.

Chesf tem lucro deR$ 5,5 bilhões em 2021
O valor é omaior da história da companhia e supera em 159% omontante de 2020, quando a empresa registrou ganhos de R$ 2,1 bilhões

A
Companhia Hidro Elé-
trica do São Francis-
co (Chesf) fechou 2021

com um lucro líquido de R$ 5,5
bilhões, o maior registrado nos
mais de 70 anos da companhia.
O montante é 159% superior ao
contabilizado em 2020, quan-
do alcançou R$ 2,1 bilhões sob
o impacto das medidas restri-
tivas da pandemia de Covid-19.

Entre as razões para o bom
resultado de 2021, divulgado
ontem pela diretoria, a empre-
sa aponta o reconhecimento de
verbas indenizatórias dos ativos

de transmissão, chamadas de
Rede Básica do Sistema Elétrico
(RBSE). Ele representou R$ 2,9
bilhões, 52,7% do lucro líquido.

A receita da verba para inves-
timento em melhorias no siste-
ma de geração (GAG Melhoria)
das usinas cotistas representa-
ram R$ 771,7 milhões, 14% do
lucro líquido, enquanto a repac-
tuação do risco hidrológico, que
apresentou resultado de R$ 291
milhões, 5,2% do lucro líquido

Quanto aos investimentos, a
companhia aplicou R$ 1 bilhão
na expansão do sistema elétrico,

valor 73,7% superior ao do regis-
trado em 2020. Do total, R$ 738
milhões foram direcionados a
obras do sistema de transmis-

são, R$ 186 milhões em geração
de energia e R$ 141 milhões na
infraestrutura.

O lucro líquido de 2021 tam-

bém se destaque em relação a
2019, ano pré-pandemia. Nes-
te, o valor obtido pela Chesf foi
de R$ 3,5 bilhões, que, por sua
vez, representou 1.083% a mais
da quantia registrada em 2018.
Na época, a presidência da em-
presa lassificou de excelente
o resultado de todas as áreas
companhia.

Ao analisar a queda de 2020,
a companhia, frente às restri-
ções da pandemia, afirmou que
o ano “se apresentou desafia-
dor para todos os ramos de ne-
gócios que se viram obrigados

a reinventar a forma de atua-
ção e adaptar formatos das re-
lações de trabalho para manu-
tenção de suas atividades”.

O bom resultado de 2021 foi
divulgado no mesmo dia em que
a Chesf iniciou, após dois me-
ses, o fechamento do vertimen-
to de Xingó. A partir de agora,
toda água de saída do reserva-
tório passará pelas turbinas ge-
rando energia, ao invés de pas-
sar pelos vertedores. Esse proce-
dimento visa reencher Sobradi-
nho e Itaparica até o fim do pe-
ríodo úmido, no mês de abril.

ANDRÉ SCHULER/CHESF/DIVULGAÇÃO

Empresas da região podem reinvestir até 30%do IR devido
MODERNIZAÇÃO

Amaior parcela do lucro

líquido, no valor de R$ 2,9

bilhões, veio de verbas

indenizatórios dos ativos

de transmissão

Companhia
investiu R$ 1 bilhão
na expansão do

sistema elétrico no
ano passado

Economia 21DIARIOdePERNAMBUCO Recife, sexta-feira, 25/03/2022



ALAN DIAS

ESPECIAL PARA O DIARIO

alan.barbosa@diariodepernambuco.com.br

A
grande atuação de Maíl-
son na classificação do
Sport na Copa do Nor-

deste, contra o CSA na última
terça-feira, fez com que o clube
pernambucano intensificasse
as atenções para a situação con-
tratual do seu goleiro. Afinal, os
três pênaltis defendidos na dis-
puta, decisivos para a vaga na
semifinal da competição, deixa-
ram Mailson ainda mais em des-
taque na vitrine do futebol na-
cional, sobretudo pela proximi-
dade do Brasileirão. O que torna
a tarefa de mantê-lo na Ilha do
Retiro ainda mais complicada.

Revelado nas categorias de ba-
se do Sport, Mailson tem víncu-
lo válido apenas até o final des-
ta temporada. Logo, fica livre pa-
ra assinar um pré-contrato seis
meses antes do fim, sem retor-
no financeiro para o Leão. Para
evitar a perda, a diretoria rubro-
-negra tenta a renovação contra-
tual, mas a concorrência com
clubes da Série A será um gran-

DIEGO BORGES

ESPECIAL PARA O DIARIO
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Em declínio no cenário na-
cional, o futebol pernambuca-
no voltou a ter um fôlego im-
portante nesta semana, com as
classificações de Sport e Náu-
tico para as semifinais da Co-
pa do Nordeste deste ano. Es-
se “respiro” pode ir além e se
transformar em um passo fir-
me para uma retomada ainda
mais concreta, caso ambas as
equipes avancem de fase e al-
cancem a grande decisão do
Regional.

Esse, inclusive, é o desejo do
presidente do Sport, Yuri Ro-
mão, que mesmo reforçando

a rivalidade com os alvirru-
bros, mira uma ascensão do
futebol local como algo im-
portante para todos, indepen-
dentemente da camisa. “Se der
tudo certo, (nós do Sport) es-
taremos na final. E quem sa-
be aí uma final pernambuca-
na?”, destacou, em entrevista
à Rádio Clube.

“O Náutico tem condições
de passar pelo Fortaleza e a
gente se encontrar nas finais.
Seria muito bom para o nos-
so futebol. Chego a ser ufanis-
ta, eu adoro minha terra, sou
pernambucano da gema, ser-
tanejo, então gostaria muito
de ver uma final pernambuca-
na na Copa do Nordeste”, des-

Presidente do Leão torce por final pernambucana

Com contrato com
o Sport até o final do
ano, Leão corre contra
o tempo para renovar
com goleiro, mas ganha
concorrentesmais fortes
por novo acordo

ANDERSON STEVENS/SPORT

Romão acredita em uma decisão com Sport e Náutico
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FortalezaXNáutico

SportXCRB

*Classificado para a semifinal

SEMIFINAIS

NORDESTÃO

Ceará (3) 0X0 (4)CRB

ONTEM QUARTAS DE FINAL

tacou o presidente rubro-ne-
gro, antes de comentar o es-
pírito que espera do Leão na
semifinal. “O Sport tem que

voltar a ser aquela equipe te-
mida, a gente respeita. A ca-
misa do Sport, o nosso escudo
tem que prevalecer”, concluiu.

CURTA[
NORDESTÃO

Sport pega o
CRBna Ilha
nasemifinal
O Sport vai jogar em

casa, na Ilha do Retiro, a

sua partida decisiva da

semifinal da Copa do

Nordeste, neste

domingo (27). A

vantagem do time

Rubro-negro de ser o

mandante se confirmou

ontem, após o CRB

eliminar o Ceará em

pleno Castelão,

garantindo a

classificação nos

pênaltis após o empate

em 0 a 0 no tempo

comum. Ambos

somaram 15 pontos,

mas o Leão marcou

mais gols que o Galo no

geral (10 contra 8).
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de obstáculo a superar.
Em entrevista à Rádio Clube,

o presidente executivo do Sport,
Yuri Romão, comentou sobre o
caso. “Eu e Augusto Carreras (vi-
ce-presidente de futebol) esta-
mos em contato constante com
os empresários do Maílson, ten-
tando a renovação do contrato.
Conversei com o atleta recente-
mente. Não é uma coisa fácil,
principalmente agora que ele
está em ascensão. Mas não esta-
mos ‘dormindo’ ou achando que
está tudo resolvido. Estamos tra-
balhando para resolver isso ra-

pidamente”, destacou, antes de
apontar a dificuldade financei-
ra na hora de fazer uma oferta
pela permanência, em compara-
ção com a concorrência.

“Sempre tem clube interessa-
do. Um atleta da capacidade do
Maílson, sempre tem, principal-
mente da Série A. Lutar contra
um clube com receita da primei-
ra divisão é difícil, mas estamos
na briga. Mailson tem contrato
conosco até o final do ano, mas
a gente quer renovar ainda es-
se mês. Estamos em negocia-
ção”, afirmou.

NÃOÉDEHOJE…
Além do bom desempenho de
Mailson neste início de ano, tam-
bém conta a favor do atleta o que
foi demonstrado no Brasileiro do
ano passado. Apesar do rebaixa-
mento para a Série B, Mailson se
destacou entre os melhores go-
leiros da competição. Mailson
estreou como profissional do
Sport em 2017. Na reta final do
Brasileiro do ano seguinte, teve
sua primeira sequência como ti-
tular. De lá para cá, nessas seis
temporadas, são 133 jogos dispu-
tados e sete pênaltis defendidos.

Série Ade olho

emMailson



Executivo exaltamais
tempode preparação
Com a prioridade do calendário para a Copa do Nordeste, as datas do estadual

seguem indefinidas e o Santa Cruz prioriza o ajuste e recuperação de atletas
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A
pesar de não estar pre-
sente na Copa do Nor-
deste, o Santa Cruz te-

ve o andamento da atual tem-
porada afetado pelo desenro-
lar da competição regional.
Isso porque o Náutico, rival
do Tricolor na semifinal do
Campeonato Pernambuca-
no, avançou de fase no Nor-
destão. Com a prioridade do
torneio organizado pela Con-
federação Brasileira de Fute-
bol (CBF), as datas do estadual
seguem indefinidas. Apesar
do cenário, diretoria e elen-
co vão pelo mesmo caminho:
preferem enxergar o lado po-
sitivo da espera.

“Trabalho com a realidade,
sempre dentro de um contexto
otimista. A gente vinha de três
jogos, duas vitórias e um empa-
te, em um clássico. Então, isso
dá moral, dá sequência, dá pe-
gada. A torcida veio. Por esse la-
do, a gente lamenta. Mas, tenho
que ver pelo copo meio cheio.
Sempre tá meio vazio e meio
cheio. Eu vou dizer que ele es-
tá meio cheio. E meio cheio sig-

nifica dizer que a gente ganha
um tempo a mais para a prepa-
ração”, defendeu Marcelo Segu-
rado, executivo de futebol coral.

“Então”, seguiu, “a gente ga-
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FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 1 954.324,30
14 298 959,25
13 10.454 25,00
12 117.970 10,00
11 592.362 5,00

02 03 04 05 07 11 12 14

17 19 20 21 23 24 25

LOTOFÁCIL 2479QUINA 5811

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 2.008.780,81
QUADRA 54 5.658,41
TERNO 3.330 87,38

29 55 56 63 75

12 17 27 35 58 62 65

TIME DO CORAÇÃO MARILIA/SP

TIMEMANIA 1764

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 6.629.905,57
6 3 38.203,72
5 164 998,35
4 2.790 9,00
3 25.747 3,00

DUPLA-SENA 2350

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 1.461.666,45
QUINA 8 5.853,96
QUADRA 527 101,55

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00
QUINA 7 6.021,22
QUADRA 468 114,36

04 10 13 36 39 451º SORTEIO

07 08 18 37 39 442º SORTEIO

LOTERIAS[
Portugal vence Turquia
e enfrentaMacedônia

Portugal venceu a Turquia por
3 a 1, ontem, no Estádio do Dra-
gão (Porto), e se classificou para
a final da repescagem das Elimi-
natórias Europeias, onde decidi-
rá uma vaga na Copa 2022 com
a Macedônia do Norte.

A seleção portuguesa conse-
guiu sua vitória com gols de
Otávio, Diogo Jota e Matheus
Nunes, enquanto Burak Yilmaz
descontou para a Turquia.

Logo aos 15 minutos de jogo,
Otávio aproveitou cruzamen-
to de Bernardo Silva para mar-
car. No final do primeiro tem-

po, Diogo Jota subiu de cabeça
para ampliar: 2 a 0.

Quando tudo parecia a favor
de Portugal, a Turquia diminuiu
aos 20 minutos do segundo tem-
po com Buruk Yilmaz. Aos 36
minutos, o árbitro marcou pê-
nalti para a Turquia com o au-
xílio do VAR.

Na cobrança, Yilmaz chutou
por cima e a torcida portugue-
sa presente no Estádio do Dra-
gão pôde respirar aliviada, até
que aos 49 minutos, Matheus
Nunes e selou a vitória portu-
guesa. (AFP)

PORTO

Itália fora
da Copa
de novo

Jogando em casa, a Itália
perdeu para a Macedônia do
Norte por 1 a 0, ontem, em Pa-
lermo, e está fora da Copa do
Mundo de 2022, sua segunda
ausência consecutiva. A sele-
ção italiana recebeu um du-
ro golpe nos acréscimos do
segundo tempo, com o gol
marcado por Aleksandar Tra-
jkovski.

SUÉCIA
A Suécia venceu a República
Tcheca por 1 a 0, com gol na
prorrogação, e agora enfren-
tará a Polônia por uma vaga
na Copa. A vitória veio aos 5
minutos do segundo tempo
da prorrogação, graças ao gol
marcado por Robin Quaison.

BALE
Com dois gols do atacante Ga-
reth Bale, País de Gales der-
rotou em casa a Áustria por
2 a 1 e agora aguarda o con-
fronto entre Escócia e Ucrâ-
nia para saber com quem de-
cidirá uma vaga na Copa do
Mundo. Bale abriu o caminho
para a vitória galesa com um
golaço de falta aos 25 minu-
tos do primeiro tempo e ou-
tro aos seis do segundo. A Áus-
tria descontou com Marcel Sa-
bitzer aos 20. (AFP)

EUROPA

RICARDO FERNANDES/SPIAPHOTO/SANTA CRUZ

nha um tempo a mais para se
ajustar fisicamente. Porque os
atletas vinham de uma sequên-
cia muito grande. E também,
sem dúvidas, aos atletas que
estão no departamento médi-
co. Eles estão mais aptos ain-
da se o jogo acontecer na quar-
ta ou no sábado. Mas, indepen-
dente disso, precisamos estar
prontos. Se o jogo for amanhã,
a gente tem que estar pronto.

E pode ter certeza que a gente
vai para cima”, disse.

É o que pensa, também, o za-
gueiro Alex Alves. O defensor
ressaltou a confiança adquirida
com as recentes apresentações,
diante de Vera Cruz, Náutico e
Caruaru City. O Tricolor viveu
sequência invicta. Ao mesmo
tempo, o impasse na data favo-
rece a recuperação de atletas.
Alex citou a situação do seu com-

panheiro de setor, Júnior Sergi-
pano, além do volante Rodrigo
Yuri e do atacante Rafael Fur-
tado, artilheiro da equipe na
temporada.

“Temos que estar preparados
para tudo. Independente, se for
na próxima semana ou não. Es-
se tempo de trabalho tem que
ser muito forte para que a gente
possa chegar nessa semi e sair
vitorioso”, pontuou.

Zagueiro Alex Alves

destacou que os últimos

resultados positivos

aumentaram a confiança

do elenco tricolor

Jogadores

como o atacante

Rafael Furtado

ganharammais

tempo para

recuperação
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20h30 Argentina X Venezuela

HOJE

ELIMINATÓRIAS

Uruguai 1X0 Peru

Colômbia 3X0 Bolívia

Brasil 4X0 Chile

Paraguai 3X1 Equador

ONTEM 17ª RODADA

ACERVO DIARIO DE PERNAMBUCO

Brasil goleia

Chile por 4 a 0

em último jogo

no país antes

da Copa

Alvirrubros encaram jejumde 54 anos
Rival do Náutico na semifinal do Nordestão, Fortaleza leva grande vantagem jogando em seus domínios. Partida vale vaga na decisão
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O Brasil entrou em campo
ontem com a classificação pa-
ra a Copa do Mundo já garanti-
da, mas ainda assim se impôs
e venceu o Chile por 4x0, no
Maracanã. Na penúltima roda-
da das Eliminatórias, a seleção
brasileira complicou a situação
dos chilenos na competição.

Com mais uma vitória, o Bra-
sil chega aos 42 pontos, garan-
te a liderança e se despede das
Eliminatórias na próxima ter-
ça-feira, contra a Bolívia, fora
de casa. Por outro lado, a situa-
ção do Chile complicou de vez

na classificação. A única chan-
ce da seleção chilena se classi-
ficar para a Copa do Mundo no
Catar neste ano é disputando a
repescagem. Isso porque os chi-
lenos têm 19 pontos, um a me-
nos do que a Colômbia e dois a
menos do que o Peru.

O JOGO
Mesmo precisando do resul-
tado para continuar sonhan-
do com uma vaga no Mundial
do Catar, o Chile viu o Brasil
tomar conta das ações no pri-
meiro tempo. De volta à sele-
ção, Neymar sofreu pênalti e
ele mesmo cobrou para abrir
o placar aos 43 minutos. O ata-

EDUARDO PARIN
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C
om a vitória histórica
nas penalidades diante
do Botafogo-PB, o Náuti-

co retornou à semifinal da Co-
pa do Nordeste após três anos.
Agora, o Timbu enfrenta ama-
nhã, às 17h45, o Fortaleza, que
goleou o Atlético-BA nas quar-
tas de final. Em jogo único no
Castelão, os alvirrubros, além
do status de ‘time de Liberta-
dores’ do rival, terão que supe-
rar a pressão da torcida do Pici.

Considerado o melhor time
da região, o Fortaleza não per-
de em sua casa desde novem-
bro do ano passado. Na ocasião,
foi superado por 4 a 0 pelo Cea-
rá. Em 2022, por outro lado, já
são sete vitórias em sete opor-
tunidades - o aproveitamento
de 100% no Cearense e no Nor-
destão conta uma boa história
sobre o desempenho do Trico-
lor no Castelão.

Levantando os 24 jogos en-
tre Náutico e Fortaleza na his-
tória, o retrospecto é, de fato,
equilibrado. São oito vitórias

[ Saiba mais

Zagueiro de saída

Em meio a decisões

pelo Campeonato

Pernambucano e Copa do

Nordeste, o Náutico pode

perder mais uma peça do

seu elenco. O zagueiro

Rafael Ribeiro tem proposta

do Vitória-BA e deve acertar

com o clube para o restante

da temporada. A informação

foi confirmada ao Esportes

DP pelo empresário do

jogador, Fabiano Barbosa.

Com poucas peças no setor

defensivo, o desejo do

Timbu é liberar o defensor

apenas após o fim do

estadual.

LUCAS FIGUEIREDO/CBF

Diario de Pernambuco

do dia 14 de outubro de

1965 noticiou assim a

vitória alvirrubra

Despedida de
casa comgoleada

ELIMINATÓRIAS

alvirrubras, sete empates e no-
ve derrotas. Considerando as
condições do jogo válido pe-
la semifinal da Copa do Nor-
deste de 2022, no entanto, o
cenário se torna favorável aos
cearenses: em jogos em Forta-
leza, o Alvirrubro não vence
há 57 anos.

Na ocasião, o Timbu, no dia
13 de outubro de 1965, derrotou
o Fortaleza, por 3 a 2, com ten-
tos de Bita, Lala e Nino, como
registro o Diario de Pernam-

buco da época. Com o triun-
fo, o Náutico se consolidou na
briga pelo título de Campeão

do Norte da Taça Brasil, o Bra-
sileirão da época. No torneio,
os pernambucanos conquista-
ram o título, mas, na disputa
do Nacional, perderam na se-
mifinal para o Vasco.

NONORDESTÃO
Exclusivamente pela Copa do
Nordeste são seis embates, sen-
do três empates, uma vitória do
Timbu e duas do Tricolor do Pi-
ci. Os últimos três confrontos
foram realizados no estádio
dos Aflitos, e os pernambuca-
nos não conseguiram sair vi-
toriosos. Foram duas derrotas

e um empate. No regional de
2019, 3 a 1 para o Fortaleza. Já
em 2020, 3 a 0 para os cearen-
ses. No último encontro entre
os dois clubes, um empate por
2 a 2, ainda pela fase de grupos
da competição regional.

Em favor do Náutico, um em-
pate no estádio do Castelão leva
a decisão da vaga na final pa-
ra os pênaltis, o que pode aju-
dar o clube a conseguir um re-
sultado positivo. Com uma se-
quência pesada de decisões pe-
lo Nordestão e pelo Pernambu-
cano, o desgaste físico pode pe-
sar no próximo sábado.

que brasileiro voltou a funcio-
nar dois minutos depois. An-
tony serviu Vinícius Júnior na
área, que finalizou para am-
pliar o placar.

Na volta do intervalo, o Chile

abdicou do esquema com três
zagueiros e foi ao ataque. Vidal
até chegou a marcar um gol,
mas o árbitro de vídeo anulou.
O Brasil passou a apostar nos
contra-ataques e, aos 27 minu-

tos, teve mais um pênalti a fa-
vor, dessa vez sofrido por An-
tony e convertido por Philippe
Coutinho. Richarlison, aos 46
minutos, marcou o quarto gol
e fechou a conta.


